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Восточный коридор избавит 
Краснодар от пробок
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✓ Реконструкция автомобильной дороги по 
улице Тихорецкой от восточно-кругликовской до 
4-го проезда Тихорецкого.

✓ Реконструкция пересечения автомобиль-
ных дорог по улицам Восточно-Кругликовской 
и Тихорецкой.

✓ Строительство автомобильной дороги по 
ул. 4-й проезд Тихорецкий от Тихорецкой до Ли-
зы Чайкиной (включая строительство путепроводов 
через железнодорожные пути).

✓ По четвертому этапу - строительству раз-
вязки, соединяющей автомобильную дорогу по 
Тихорецкой и автомобильную дорогу по володар-
ского - завершены проектно-изыскательские работы, 
сейчас он на экспертизе. в администрации надеются 
получить заключение к апрелю этого года.

КОНКРЕТНО

Оксана КАДОЧНИКОВА

Масштабный проект 
избавит часть 
Краснодара от пробок.

Новый магистральный въезд в 
краснодар избавит восточную 
часть города от пробок. строи-
тели поэтапно будут возводить 
транспортные развязки и путе-
проводы через железную дорогу 
по ул. Тихорецкой от володарско-

го до трассы М-4. Общая протя-
женность коридора составит 36 
километров.

- реализация обес-
печит транспор-
тную доступность 
микрорайона вос-
точно-кругликов-
ского, поселков 
Новознаменского, 
знаменского, При-
городного, Лорис и 
индустриального, - от-
метили в пресс-службе адми-
нистрации краснодара.

Масштабное строительство 

развернут на восьми участках, 
четыре из которых - местного 

значения, столько же - ре-
гионального. сейчас пер-

вые три объекта полу-
чили положительное 
заключение госэк-
спертизы. 

- к строительно-
монтажным работам 

на данных объектах 
возможно будет присту-

пить после оформления зе-
мельно-правовой документации и 
при наличии необходимых денеж-
ных средств, - отметили в мэрии.
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ЗНай Наших!

Светлана ВЛАДИМИРОВА

Спортсменка из 
анапы взяла золото 
на чемпионате мира.

18-летняя Анастасия Де-
мурчян из анапы стала чемпион-
кой мира по боксу. спортсменка 
успешно выступила на соревнова-
ниях среди женщин, проходивших 
с 15 по 31 марта в Нью-Дели.

25 марта Настя выступала в ве-
совой категории до 70 кг. в фина-
ле чемпионата она вышла на ринг 
с соперницей Фрэнсис Скотт 
Кайе, представлявшей на сорев-
нованиях австралию.

во время состязания за девушку 
активно болели жители региона. 
Так, в краснодаре на Пушкинской 
площади организовали фан-зону 
с трансляцией турнира. к 15:30 
десятки жителей пришли на кра-
сную, 5, чтобы поддержать зем-
лячку.

Для участников даже организо-
вали конкурсы, викторины, рабо-
ту площадки гТО. каждый смог 
проверить свои силы и физподго-
товку. Фан-зона во время турни-
ра работала и в анапе. участники 
вышли на связь с болельщиками 
из краснодара.

По результатам состязания 
анастасия Демурчян завоевала 
престижнейший титул. Она уве-
ренно обошла соперницу, а по-
сле оглашения результатов взяла 
российский флаг и сделала круг 
почета по рингу. 

кстати, на проходящем чем-
пионате мира по боксу спорт-
сменов из рос-
сии не лишили 
возможности 
выступать под 
национальной 
символикой.

Галина КОПЫЛОВА 

Жителей региона 
предупредили  
о резких перепадах 
температуры  
и сильных дождях. 

в краснодарском крае распростра-
нили предупреждение по заморозкам. 
столбики на термометрах рухнут до 
минусовых отметок с 30 марта. Мороз 
по ночам будет держаться в течение 
трех дней. 

- Ночью и утром 30 марта местами в 
крае ожидаются заморозки в воздухе 
до -3 градусов. Ночью и утром 31 мар-
та и 1 апреля столбики термометров 
опустятся до -6. Днем градусники будут 
держаться на отметке +9 тепла, - отме-
тили в краевом гидрометцентре. 

синоптики характеризовали весен-
нее похолодание как опасное явление. 
резкое понижение температуры может 
уничтожить будущий урожай, потому 
важно вовремя защитить посадки и 
рассаду. 

- сложные погодные условия ожи-
даются в горах и на горных перева-
лах: возможны гололед, налипание 
мокрого снега на деревьях и прово-
дах. Прохождение фронтальных раз-
делов будет сопровождаться местами 

сильным ветром с максимальными 
порывами до 15-20 м/с, - сообщают 
метеорологи. 

вместе с тем МЧс предупредило о 
риске пожаров. Жителей краснодар-
ского края попросили внимательнее 
следить за обогревателями. 

- в связи с понижением температу-
ры воздуха возрастает вероятность 
возникновения техногенных пожаров 
по причине нарушения правил эксплу-
атации электробытовых приборов, на-
рушения правил эксплуатации газового 
оборудования, использования само-
дельных нагревательных устройств. ре-
комендуем следить за отопительными 
системами, - добавили в гу МЧс россии 
по краснодарскому краю. 

По прогнозам, потеплеет на кубани 
только к выходным. 1 и 2 апреля днем 
воздух прогреется до 18 градусов те-
пла. Но дожди в регионе будут идти всю 
неделю. Некоторым районам угрожает 
град, а другим - полноводные реки. 

- с 29 по 31 марта в краснодарском 
крае ожидаются ливни с мокрым сне-
гом, грозой и градом. в апшеронском, 
Лабинском, Мостовском, Отраднен-
ском районах, а также геленджике и 
Туапсинском районе уровень в реках 
может превышать неблагоприятные 
отметки, - предупредили в краевом ги-
дрометцентре.

Мария ЧАЛАЯ

Квадрокоптеры 
будут обрабатывать 
курортную анапу 
от кровососущих 
насекомых. 

в анапе в борьбе с комарами 
решили задействовать беспилот-
ники. Такую идею озвучили на 
оперштабе с участием роспотреб-
надзора. и все ее поддержали.

- гарантией снижения количе-
ства комаров в курортный сезон 
является ранняя обработка зон 
водоемов. Места развития личи-
нок находятся на территории при-
мерно в 950 га, их необходимо 
обезвреживать несколько раз в 
сезон, - сообщили в пресс-службе 
мэрии анапы. 

Недавно на курорте провели 
исследование водоемов, плав-
ней, лиманов, русел рек и ка-
налов. 

квадрокоптеры запустят в не-
бо со спецсмесью на борту с 14 

апреля, а стандартную «назем-
ную» обработку начнут уже се-
годня, 28 марта.

кроме того, в первой половине 
апреля на курорте будут травить 
клещей.

Лучшая по боксу

На Кубань вернутся 
ночные морозы

Беспилотники против комаров

 ■ ПОгОда

Восточный коридор 
прошел экспертизу
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Настя прошла круг почета с флагом России.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

ВаЖНО!
ранее отмечалось, 

что ориентировочная 
стоимость проекта чуть 
более 8 млрд рублей. 
строить сеть развязок 

будут шесть лет.

Что построят

НУ и НУ

Летательные аппараты помогут защитить 
курорт от нашествия насекомых.

Видео -  
на сайте kp.ru
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Контрактник из Крас-
нодара награжден ме-
далью Жукова за спа-
сение экипажа танка в 
зоне СВО. 22-летний 
Егор Дегтярев вывел из 
окружения боевую тех-
нику и людей. О подви-
ге бойца стало известно 
в конце 2022 года, а на 
прошлой неделе пришло 
известие, что ему вру-
чили государственную 
награду.

ВЗЯЛИ В КОЛЬЦО
- Егор попал в тан-

ковые войска. В одном 
из сел Запорожской 
области он увидел, что 
наш танк Т-80 увяз и 
попал в кольцо войск 
противника. Сын с тре-
мя бойцами вытащи-
ли машину и помогли 
товарищам вырваться 
к своим. Прикрывали 
огнем из своего танка, - 
рассказал отец военного 
Николай Дегтярев.

Парень с детства меч-
тал о военной карьере. 
На его решение повли-
яли старшие мужчины. 
Дед Егора Георгий Бой-
ко всю жизнь прорабо-
тал в милиции, вырос 
от рядового сотрудни-
ка до заместителя ОВД 
Каневского района. 
Он - участник двух че-
ченских кампаний. Его 
служба отмечена меда-
лями «За заслуги пе-
ред Отечеством» I и II 
степени, медалью «За 
отвагу» и медалью «За 
отличие в охране обще-
ственного порядка».

ОПЫТ ГОРЯЧИХ ТОЧЕК
Отец Егора также 

выбрал профессию, 
связанную с охраной 
порядка. Николай Дег-
тярев - подполковник 
милиции в отставке. 
Во вторую чеченскую 
кампанию выезжал в 
командировки, там он 
провел в общей слож-
ности около 7 лет. В его 

послужном списке есть 
государственные и ве-
домственные награды.

- Сын мало расска-
зывает о службе, - при-
знается отец бойца, - не 
хочет, чтобы мы волно-
вались. Но его сослу-
живцы, с которыми я 
встречаюсь, говорят, 
что Егор постоянно 
рвется в бой, часто вы-
езжает в составе тан-
кового экипажа. Эти 
выезды от семьи тоже 
скрывает. Он у нас та-
кой. 

Контракт Егора за-
кончился 1 декабря, 
но он не поехал домой. 
Срок службы по своему 
решению продлил еще 
на один год. 

- Первый контракт он 
подписал в июне 2022 
года. Просто позвонил 
нам из «девятки», ска-
зал, что не может оста-
ваться в стороне от того, 
что происходит на Дон-
бассе, не смог оставить 

Родину, которая нужда-
ется в защите. Поступил 
как настоящий патриот. 
Он молодец, - гордится 
сыном Николай Дегтя-
рев.

Сейчас Егор несет 
службу на самом го-
рячем направлении - 
в Запорожской обла-
сти. Временами бывает 
трудно, но боец и его 
товарищи не теряют 
боевой дух.

- Все прекрасно по-
нимают, зачем они там 
и какие задачи перед 
ними стоят. Их серьез-
но утюжили две недели 
перед Новым годом, не 
могли две недели высу-
нуться из землянки, это 
очень трудно, но они 
выстояли, потому что 
настроены серьезно, 
там очень мотивирован-
ные ребята, - признает-
ся Николай Дегтярев, 
который сам раз в месяц 
отвозит гуманитарную 
помощь бойцам.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Из Сочи отправили 
5 тонн гуманитарки 
для госпиталей

Краснодарца 
наградили медалью 
Жукова за спасение 
экипажа танка

Контрактник Егор Дегтярев вывел 
экипаж танка из окружения.

Егор Дегтярев служит 
на запорожском 
направлении 
с лета прошлого года.

Оксана СЕРГЕЕВА

Раненым доставили 
медикаменты, одежду 
и постельное белье в ЛНР.

Из Сочи отправили 5 тонн гу-
манитарной помощи для госпи-
талей ЛНР. Поддержку медикам 
и военным оказали предприни-
матели и простые жители поселка 
Головинка Лазаревского района. 
Координирует сборы и сама от-
возит необходимые вещи Татьяна 
Цейтер, директор АО «Сельско-
хозяйственная фирма «Победа». 
Она же предоставила помещение 
для хранения гуманитарки.

- Там ребята стоят за всех нас, 
и мы должны как стена быть сей-
час, все вместе. Люди приходят, 
спрашивают, что необходимо. 
Одна бабушка пришла, протя-
гивает 300 рублей. Я говорю - 
оставьте, у вас коммуналка, ле-
карства дорогие, не надо. А она в 
ответ - это вам не надо, а мне на-
до, - рассказала Татьяна Цейтер.

Бывшая председатель ТОС 
смогла объединить вокруг себя 
жителей поселка. На обустрой-
ство двух госпиталей они несут 
постельное белье, одежду, средст-
ва личной гигиены, одноразовую 

посуду, закупили две стиральные 
машины, электрическую сушку, 
настольные лампы. Каждый по-
могает чем может.

- Я в первый раз поехала туда 
с гуманитаркой в конце января, 
как раз привезли раненых. Когда 
вернулась, три дня не могла раз-
говаривать, замкнулась, тяжело 
это все. Поэтому мы помогаем 
и будем помогать, - признает-
ся организатор гуманитарных 
сборов.

С легкой руки Татьяны Алексе-
евны в поселковом Доме культу-
ры плетут маскировочные сети, а 
мастерицы на дому шьют мягкие 
носилки, чтобы выносить ране-
ных с передовой. Женщина сама 
купила одну швейную машин-
ку, чтобы работа шла быстрее. 
Гуманитарная миссия работает 
дальше, сейчас собирают вещи 
для апрельской отправки.

Помощь из Головинки ока-
зывают: предприниматели Ар-
шак Абянли, Ашот Аведисян, 
Светлана Тарасова, генераль-
ный директор ООО «Градриэлт» 
Роберт Квачадзе, генеральный 
директор ООО «Группа Ком-
паний «ЭТО» Артем Тамазов, 
замглавы Лазаревского района 
Светлана Кириченко.

Бойцы получили гуманитарный груз от сочинцев.

Вещи собирают каждый месяц.
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Трасса Донецк - Мариу-
поль отремонтирована хо-
рошо, добротно. На ней 
почти не осталось ям от ар-
тиллерийских прилетов. Еще 
летом приходилось объез-
жать разбитые мосты, под 
обломками которых пря-
талась военная техника, а 
сейчас они восстановлены. 
Обочины дорог выстриже-
ны, не осталось ни одной та-
блички «Осторожно, мины!». 
На блокпостах спрашивают 
только паспорт, пропуска-
ют быстро. Трасса проходит 
близко к линии соприкосно-
вения, поэтому к сохранив-
шимся украинским противо-
танковым бетонным кольям 
добавились наши бетонные 
пирамидки - «зубы дракона».

- Раньше мы по этой до-
роге носились под 200. За 
час от Донецка до Мариу-
поля доезжали, - рассказы-
вает мне Ирина, московский 
волонтер.

- Так ведь асфальт в ямах 
был, как по нему с такой ско-
ростью ездить?! - удивляюсь.

- А что делать? Дорога про-
стреливалась. Несколько ма-
шин мы разбили, конечно.

ГОРОД СТРОИТСЯ
Моя старая «Нива» под 200 

не может, еле вытягивает 90. 
Натужно ревет, как мотолы-
га. Я еле слышу тихий голос 
Ирины. Маленькая, сухонь-
кая, в длинной пуританской 
юбке, крестится на каждый 
храм, мимо которого про-
езжаем. И абсолютно бес-
страшная. Она с 2014 года 
ездит в Донбасс, возит гума-
нитарку. Много раз была под 
обстрелами, точнее - живет 
под ними. Знает многих ко-
мандиров, и ее знают мно-
гие. А сейчас едет в Мари-
уполь, чтобы отвезти пять 
мешков с продуктами и пе-
редать просьбу главе города 
дать помещение для центра 
психологической помощи. 
Такая помощь нужна пере-
жившим бои горожанам не 
меньше, чем еда или одежда. 
Люди уставшие, недоверчи-
вые, нервные...

Хотя сейчас идет актив-
ное восстановление горо-
да, и по сравнению с летом 
ситуация намного лучше. 
Разрушенные дома сносят, 
чтобы построить новые. А 
на юго-западе города появи-
лись новые многоэтажки, в 
которых с осени живут люди. 
Восстановлены некоторые 
дома в центре, кое-где даже 
работают лифты.

ХАЗАРСКИЕ КАТАКОМБЫ
Мариуполь менялся у Ири-

ны на глазах. Она ездит сюда 
с прошлой весны, когда брали 
«Азовсталь».

- Мы раздавали еду на ули-
цах, - вспоминает она. - Люди 
были голодные, вставали в 
очередь. В том числе и вэсэ-
ушники. Мы их не прогоня-
ли.

- А как вы поняли, что они 
из ВСУ? - поражаюсь.

- Это было видно по лицам, 
по рукам. Иногда особые та-
туировки были заметны.

Когда «Азовсталь» освобо-
дили, Ирина с группой ве-
рующих обошла завод крест-
ным ходом - «чтобы изгнать 
зло».

- Тогда все заминировано 
было. Но нам военные по-
казали, где аккуратно можно 
пройти. Где-то под вагонами 
проползали. А в ковше для 
расплавленного металла мы 
крест поставили. Где раньше 
у «азовцев»* баба сатанинская 
стояла.

- Что за баба?
- Ну огненная, ритуальная. 

Ей «азовцы» молились, обря-
ды и мессы совершали.

Я нашел в сети фото этой 
бабы. Стальная обнаженная 
женщина, объятая пламенем.

- Может, это арт-объект?
- Не-е-ет, - печально тя-

нет Ирина. - Молились они 
ей, жертвы приносили, кро-
вью кропили. Мы эту бабу 
сожгли. И крест поставили. 
Хотим еще в подземелье кре-
сты поставить. Там четыре 
этажа вниз уходят. Бывшие 
хазарские катакомбы, над 
ними в советское время за-
вод и поставили, чтобы их 
как бомбоубежище исполь-
зовать. Катакомбы длинные, 
соединяют «Азовсталь» и за-
вод Ильича.

Я слушаю ее рассказ как 
страшную историю из тех, что 
полушепотом рассказывали в 
пионерлагерях после отбоя.

ГОРОД В ГОРОДЕ
Подъезжаем к заводу. Про-

шитая снарядами и бомбами 
«Азовсталь» - одно из самых 
жутких строений человече-
ства. Нагромождение кон-

струкций, спутанные клуб-
ком трубы. Кажется, это дело 
рук вообще не человека. Его 
будто склеили лапки гигант-
ских насекомых, ведомых 
негуманоидной логикой. 
Черный термитник разме-
ром с город. Глядя на него, 
действительно хочется пере-
креститься.

Останавливаться у «Азов-
стали» нельзя, тут наблюда-
тельные посты. Но я, вклю-
чив аварийку, все-таки встаю 
на мосту, чтобы сделать фото.

- Молодой человек! - окли-
кают меня. Из ниоткуда по-
является вооруженный бо-
ец. - Здесь нельзя снимать! 
Документы покажите.

Показываю паспорт, редак-
ционное удостоверение. Часо-
вой успокаивается:

- В ту сторону можете сде-
лать снимок, а в эту нельзя.

БАБУШКИ ШЛЮТ ГРИБЫ 
И ВАРЕНЬЕ

Едем в Левобережный рай-
он Мариуполя. Здесь тоже 
шли бои, как и всюду в го-
роде. Но на улицах уже много 
машин, людей. Люди возвра-
щаются домой. Кто из Рос-
сии, а кто с Украины - через 
Европу и опять Россию.

По всему району кладут но-
вые кабели, заделывают про-
ломы в стенах, вставляют окна. 
Красят школы, больницы.

Мы у гуманитарного цен-
тра, в котором работают трое. 
Старшая здесь Алла, ей помо-
гают молодой парень Антон и 
девушка Оксана, все они мест-
ные. Сами создали этот центр. 
Заняли пустующий магазин-
чик и хранят там одежду, еду, 
лекарства. Гуманитарка идет 
со всей России, присылают да-
же банки с вареньем, грибами 
от российских бабулечек, ста-
рающихся помочь, чем могут.

- Давайте ваши мешки! Ан-
тон, помогай! - кричит Алла.

Антон живет в частном сек-
торе. Дом его разрушен по до-
кументам на 83%. Как жить в 
оставшихся 17%, непонятно, 
но мэрия обещает дать строй-
материалы. Получается, жите-
лям многоэтажек легче. Им за 
разбитую квартиру дают но-
вую. А разрушенный дом надо 
восстанавливать самому.

«ЧТО ОН, НЕ ЧЕЛОВЕК? 
ПОМОГАЕМ ВСЕМ»

У Аллы в 2014-м украинские 
власти схватили мужа. Он так 
и числится пропавшим без 
вести. Когда начался штурм 
города, Алла пряталась в под-
вале.

- Люди, уезжая, оставляли 
дома животных. Надеялись, 
что скоро вернутся, - вспо-
минает она. - А животные от 
голода с ума сходили. Мы вы-
бивали окна, чтобы их выпу-
стить...

Алла помогала разгребать 
завалы, сообщала саперам о 
минах и застрявших в стенах 
неразорвавшихся снарядах. 
Сейчас у нее под опекой 300 
семей. Кризис уже позади, 
люди в основном накорм-
лены, одеты. Но ситуации 
разные: есть погорельцы, 
многодетные... Бывает, по-
являются и неопределенные 
личности.

- Один мужчина, мятый, 
уже три раза приходил за едой 
и одеждой, из подвалов, на-
верное, такие серые выла-
зят, - предполагает она.

- И вы ему тоже гуманитарку 
выдали?

- А что он, не человек, что 
ли? Выдали.

Помогают всем. В городе 
есть крупные гуманитарные 
центры, но там нужно предъ-
являть документы, а у неко-
торых горожан они сгорели. 
В центре у Аллы помогают 
каждому, кто попросит...

Кажется, в Мариуполе на-
чался процесс не менее важ-
ный, чем восстановление 
домов и дорог. Это прими-
рение людей. Здесь еще пом-
нят пережитое, но уже мирно 
живут и работают. И, видимо, 
хотели бы простить друг дру-
га. Может, начал действовать 
установленный на «Азовста-
ли» крест?

* «Азов» - запрещенная  
в РФ террористическая  
организация  
националистов.
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Новый микрорайон на юго-западе Мариуполя. И таких в городе будет много. 

Та самая огненная баба, которую «азовцы» утащили 
в катакомбы и там, по словам волонтеров, «ей молились». 

Крест и огненная баба 
в подземельях Мариуполя

Григорий КУБАТЬЯН,  
военкор «КП»

В город наконец  
пришло примирение, 
люди друг друга 
кормят и согревают.

dn
r.n

ew
s



Россия
www.kp.ru 529.03.2023

Виктор БАРАНЕЦ,  
полковник запаса,  
военный обозреватель «КП»

21 марта замминистра 
обороны Великобритании Ан-
набель Голди заявила, что по-
мимо эскадрона боевых тан-
ков «Челленджер» ее страна 
передаст Украине снаряды 
с обед ненным ураном.

Что это за боеприпасы? 
И чем они так страшны?

Попытаемся ответить 
по порядку.

 Зачем британцам  
это нужно?

Тут преследуются две 
цели. Политическая - 
очередная демон-
страция поддержки 
Лондоном режима 
Украины. Киев «оби-
жался» на англичан, что 
те дают ему «слишком ма-
ло танков» - всего 14 штук. 
А чтобы отмыться от таких 
претензий, британцы и ре-
шили компенсировать малое 
число своих «Челленджеров» 
поставкой вместе с ними 
снарядов с обедненным ура-
ном. А это уже вторая цель - 
военно-техническая.

Сплав обедненного урана 
с титаном сверхпрочен. Такие 
снаряды способны пробить 
броню метровой толщины. 
В них даже нет взрывчат-
ки. Снаряд просто поражает 
экипаж и боекомплект вну-
три танка осколками. Причем 
такие боеприпасы дешевле, 
чем вольфрам, который ис-
пользуют Россия и другие 
страны для своих танковых 
подкалиберных снарядов.

Есть тут, правда, и еще один 
важный момент. В последнее 
время российское командо-
вание наращивает динамиче-
скую защиту танков (на броню 
накладываются дополнитель-
ные «коробки» со взрывчат-
кой, которые не позволяют 
обычному снаряду прошить 
броню). Нельзя исключать, 
что Киев сам по этой причине 
выпросил у Лондона именно 
урановые снаряды.

 КаКова 
опасность таКого 
боеприпаса?

В обычном состоянии у та-
кого снаряда нет большого ра-
диоактивного излучения (хо-
тя даже танкисты, имеющие 
дело с урановыми снарядами, 
жалуются на усталость, а лет 
через 10 - 15 у них начинают-

ся онкологические болезни). 
А вот при взрыве урановый 
боезаряд очень токсичен. 
Образуется мелкодисперс-
ная пыль, которая попадает 
в дыхательные пути челове-
ка, на землю, в воду. Про-
исходит распыление мелких 
частиц этой заразы на боль-
шие площади. При сильном 
ветре такая смертельная пыль 
может разноситься на десят-
ки и сотни километров. Она 
не поддается дезактивации.

Урановая пыль смертельно 
опасна не только для бойцов 
обеих воюющих сторон (ведь 
«Челленджеры» тоже будут 
взрываться и в боевых по-
рядках украинской армии), 
но и для местного населения. 
Исследования, которые про-
водились в США, показа-
ли, что там, где американцы 
применяли эти боеприпасы, 
примерно в 6 раз повышалась 
заболеваемость онкологией. 
Ученые говорят, что период 
полураспада урана достигает 
4,5 миллиарда (!!!) лет. Пото-
му земля, покрытая урановой 
пылью, становится непригод-
ной для выращивания зерна 
и овощей - они становятся 
отравой. А тут можно пред-
положить, что после приме-
нения британских урановых 
боеприпасов на Украине вряд 
ли в мире найдутся покупате-
ли ее зараженной сельхозпро-
дукции.

где они уже 
применялись?

Это было во время военных 
операций США в Югосла-
вии и Ираке. Кстати, как раз 
в эти дни - 24 марта - годов-
щина начала бомбардировок 
Югославии (в 1999 году). Как 
видим, англосаксы не по-
стеснялись в дату своего 
предыдущего преступления 
объявить о подготовке ново-
го «уранового злодеяния».

Зачем именно такое «гряз-
ное оружие» им надо было 
применять? Чтобы как мож-
но больше боевой техники 
противника уничтожить 
и как можно больше его во-
йск заразить. А заодно и «вы-
травить» местное население.

 КаКие были 
последствия?

В Югославии, например, 
уже более 10 тысяч человек, 
глотнувших урановой пыли, 
умерли от рака. А еще при-
мерно 30 тысяч страдают тя-
желыми онкологическими 
болезнями.

Еще страшнее последствия 
в Ираке. Там после амери-
канской военной операции 
с применением танковых 
снарядов с обедненным ура-
ном от онкологии умерло бо-
лее 400 тысяч человек. И бо-
лее миллиона ей страдают.

Один из американских жур-

налистов, снимавший доку-
ментальный фильм о послед-
ствиях применения урановых 
боеприпасов в Ираке, отка-
зался показывать зрителям 
страшные уродства, с ко-
торыми рождались и живут 
иракцы, ставшие жертвами 
токсичной пыли.

 КаКим может 
быть раЗмах 
Заражения?

Если в ход пойдет боевой 
обедненный уран, лучшие 
в мире жирные чернозе-
мы Украины превратятся 
в отравленные поля. Кто 
же будет выращивать на за-
раженной земле пшеницу, 
подсолнечник, картошку, 
помидоры, арбузы? Только 
самоубийца.

Как тут не подумаешь, 
что британцы со своими 
урановыми снарядами не-
сут на Украину голодомор? 
А и без того убогую киевскую 
казну лишают последних 
доходов от экспорта зерна. 
Видимо, в Лондоне и Киеве 
с ними уже простились, раз 
готовы на такое?

А если урановая пыль по-
падет в Днепр и другие реки? 
Если зараженная вода через 
них окажется в Черном мо-
ре? Тогда нахлебаются горя 
все причерноморские стра-
ны.

Я сам часто вспоминаю 
свое детство на Харьковщи-
не, когда любил с пацанами 
гулять в просторных полях 
и заглядывать на колхозную 
бахчу, где древний сторож дед 
Гайдаш угощал нас смач-
ными кавунами и дынями. 
У сегодняшних и будущих 
пацанов на той земле такой 
роскоши уже может не быть.

 почему 
англосаКсам  
все сходит с руК?

Действительно, имен-
но англосаксы сбросили 
атомные бомбы на Японию, 
а потом - урановые бомбы 
на Югославию и палили ура-
новыми снарядами в Ира-
ке… Больше никто не риск-
нул на такие преступления 
против человечества, хотя 
урановые боеприпасы име-
ются на складах многих ве-
дущих военных держав.

Кстати, Япония, пере-
жившая страшную амери-
канскую атомную бомбар-
дировку в 1945-м и до сих 
пор (в каком поколении!) 
испытывающая ее по-
следствия, «берет пример» 
с США и Великобритании, 
легкомысленно обращаясь 

с ядерными отходами. По-
сле катастрофы на атомной 
станции «Фукусима» вы-
плескивает в океан тонны 
ядерной заразы - угощайся, 
человечество. Лови в океане 
зараженную рыбу.

Вот уже и Киев устраива-
ет «ядерные шалости», при-
стреливаясь к Запорожской 
атомной станции. А Велико-
британия называет уже при-
несшие беду сотням тысяч 
людей урановые снаряды 
«стандартным компонентом 
боеприпасов, не имеющим 
ничего общего с ядерным 
оружием». Типичное англо-
саксонское лицемерие, ко-
торое даже школьник сразит 
вопросом:

- А обедненный уран - это 
разве не ядерный материал?

 КаК реагировать 
россии?

Владимир Путин уже зая-
вил, что Россия будет вы-
нуждена отвечать, если 
коллективный Запад начнет 
применять оружие с ядерным 
компонентом. Как именно, 
президент пока не уточнил.

Потому осторожно выска-
жу лишь свои предположе-
ния. Очень возможно, что 
нашей армии придется про-
сто пресекать завоз танков 
«Челленджер» с британски-
ми урановыми снарядами 
на Украину (иными слова-
ми, бить по законной воен-
ной цели - колоннам с этим 
боевым железом, пока они 
подальше от границ России). 

полковник разъясняет
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Снаряд с обедненным ураном

Сердечник 
из обедненного урана

ГильзаМетательный
заряд

Капсюль

Стальное 
основание

Алюминиевый
корпус

Алюминиевый
стабилизатор

Броня танка
Танковая пушка

1

Когда снаряд 
проникает 

внутрь танка, 
сгорающий 

обедненный уран 
превращает танк 

в огненный шар 
из газа и искр.

Остроконечный снаряд  
пробивает броню танка, 

а наконечник 
из обедненного 

урана 
сгорает внутри танка 

с очень высокой 
температурой, 

превращаясь в токсичную 
радиоактивную пыль.

Снаряд вылетает из дула танка, 
после чего отбрасывает 
алюминиевую оболочку.
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Зачем британия обещает 
Киеву радиоактивные 

боеприпасы и кто после 
этого рискнет покупать 

украинское зерно 
и купаться в днепре?

5

6

От урановых снарядов Украина 
превратится в необитаемую Луну

Когда у микрофона полковник Баранец, страна может спать 
спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире по будням  

в 16.00 и по выходным в 8.00, а также смотрите на youtube-
канале Радио «Комсомольская правда»91.0 fm
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Хранилища семян 
должны помочь 
землянам пережить 
даже самые печальные 
сценарии.

Надейся на лучшее, готовься 
к худшему. По такому прин-
ципу относительно с недавних 
пор живет человечество. По 
крайней мере та небольшая 
его часть, которая считает воз-
можным наступление разного 
рода апокалиптических сцена-
риев - от нового Всемирного 
потопа до ядерной войны. И 
группы ученых в разных стра-
нах мира уже собрали непри-
косновенные запасы семян 
продовольственных растений, 
которые, даже если сбудутся 
самые пессимистичные про-
гнозы, помогут возродить или 
поддержать жизнь на земле. 

Самым большим и самым 
известным в мире является 
Всемирное семенохранилище, 
расположенное на Шпицбер-
гене, которое часто называют 
Хранилищем Судно-
го дня. Под землей, на 
глубине 120 метров, 
при температуре -18 
градусов по Цельсию 
хранится порядка 
одного миллиона об-
разцов семян. Долгое 
время журналистам 
туда вход был зака-
зан, но недавно в се-
ти впервые появился 
виртуальный тур по 
главному семенохра-
нилищу мира. 

СЕВЕРНАЯ ЗАНАЧКА
Почему Шпицберген? Там 

сошлось несколько идеаль-
ных условий: вечная мерз-
лота, низкая тектоническая 
активность, удаленность от 
возможных районов техно-
генных катастроф. Энергию 
для работы «ковчегу» постав-
ляет отдельная мини-ТЭЦ, 
сжигающая добывающийся 
тут же, на острове, уголь, на 
котором работают холодиль-
ные установки. И даже если 
они выйдут из строя, то тем-
пература внутри подземных 
помещений повысится до кри-
тического уровня лишь через 
несколько месяцев. Работает 
это хранилище под эгидой 
ООН, по принципу банков-
ского: у каждой страны есть 

свой отсек, доступ в который 
есть только у владельца, т. е. 
только у того государства или 
организации, которая поме-
стила туда семена.

На Шпицберген отправляют 
только семена основных сель-
скохозяйственных культур. 
Красивые, но несъедобные 
цветы, аквариумные водорос-
ли или бесполезные сорняки 
после Судного дня будут пы-
таться вырасти на земле без 
человеческой помощи.

Хранятся семена на случай 
потери отдельного сорта или 
целого вида растений из-за 
войны, пандемии или сти-
хийного бедствия. Условия 
хранения позволяют гаран-
тированно получать всходы 
сельскохозяйственных куль-
тур. Однако на всякий случай 
каждые 12 лет предусмотрено 
обновление заложенного се-
менного фонда. 

Прецеденты выемки «вкла-
дов» уже случались: измучен-
ная войной Сирия потеряла 
коллекцию семян, хранив-
шихся в Центре сельскохо-
зяйственных исследований 
засушливых регионов в Алеп-
по. Ее удалось восстановить, 
взяв дубликаты из Хранилища 

Судного дня, что позволило 
и далее проводить исследова-
ния различных сельскохозяй-
ственных культур, имеющих 
жизненно важное значение в 
масштабах всего мира в свете 
глобального потепления.

А СПОНСОР КТО?
Кроме шпицбергеновской 

заначки в разных частях све-
та расположены и другие хра-
нилища на случай непредви-
денных ситуаций. В Мексике 

- Международный центр ку-
курузы и пшеницы, на Фи-
липпинах - Глобальный ин-
ститут риса. Много вопросов 
вызывает финансирование 
этих институтов, регулярно 
поступающее со счетов Фон-
да Рокфеллера и Фонда Билла 
и Мелинды Гейтс.

Интерес богатеев к самым 
обычным семенам может быть 
совсем неслучайным: генно-
модифицированные сорта со-
гласно международному праву 
должны быть защищены па-
тентами. А это означает, что за 
каждое семечко или клубень, 
выведенные таким способом, 
придется платить вдвойне, что 
принесет владельцам патентов 
гигантские прибыли.

А вот Международный кар-
тофельный центр в Лиме от-
казывается от пожертвований 
Рокфеллеров и финансируется 
исключительно на деньги пе-

руанского правительство. В 
2015 году ученые этого цен-
тра провели совместный экс-
перимент с НАСА. Тогда было 
решено попытаться вырастить 
картофель в специально смо-
дулированной марсианской 
среде. И картошка «на Марсе» 
выросла!

ВАВИЛОВСКИЕ ТРАДИЦИИ
Пионером сбора семян 

культурных растений на не-
предвиденный случай стал 

советский ученый-ботаник 
Николай Вавилов. В ходе 
180 экспедиций, совершен-
ных Вавиловым и его кол-
легами из Всероссийского 
института растениеводства 

(ВИР), была собрана самая 
богатая в мире коллекция 
культурных растений. Она 
нашла широкое применение 
в селекционной практике и 
стала первым в мире генным 
банком.

Считается, что она хранит-
ся в подвалах ВИРа, нося-
щего сейчас имя Вавилова 
и расположенного в центре 
Санкт-Петербурга. На самом 
деле основная часть коллек-
ции сейчас находится в спе-
циальном подземном храни-
лище на Кубани.

В страшные дни блока-
ды Ленинграда сотрудники  
ВИРа падали с ног от голода, 
но ни единого зернышка из 
нее не пропало. Гитлер меч-
тал заполучить вавиловскую 
коллекцию, даже создал спе-
циальную команду СС для ее 
захвата, но этот трофей ему 
не достался.

Уникальность коллекции 
ВИРа состоит еще и в том, 
что более 20% ее образцов 
составляют уже исчезнув-
шие сорта. Собрания семян 
ржи, льна и гречихи - самые 
крупные в мире, а коллекции 
семян конопли вообще нет 
аналогов.

Предполагалось, что ре-
зервное хранилище семян 
вировского собрания будет 
действовать и в Якутии, в 
одной из подземных шахт. 
Но пока там хранят образцы 
региональных сортов и се-
мена дикоросов, пригодных 
для рекультивации и озеле-
нения.
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КСТАТИ
БАНК ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ГЕНОВ 
ТОЛЬКО ПРЕДСТОИТ СОЗДАТЬ

На черный день человечество хранит не только семена: 
уже созданы специальные банки, в которых лежат 
генетические материалы сельскохозяйственных, 
домашних и даже исчезнувших видов животных. 

Активно пополняет свой архив проект «Розетта», насчитывающий 
1500 языков народов мира. Есть отдельные огромные коллекции различных 
звуков, цветов и оттенков. А вот единого генного банка человека пока нет. 

Однако в 2018 году Китай вывел на орбиту первый 
космический банк генов. В нем содержится генный 
материал, полученный от шести китайцев. 
Помещенный в специальный контейнер, он будет 
находиться в сохранности более тысячи лет. 
Как раз за это время, как считают в Поднебесной, 
наша Земля придет в непригодность 
для проживания, а от многочисленных мутаций люди 
начнут вырождаться. Отправив в космос образцы 
своих биоматериалов, китайцы делают заявку 
на то, что в будущем иные планеты будут заселены 
только представителями азиатской расы. 
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Этот портал на заполярном 
Шпицбергене когда-то может 
стать последней надеждой 

цивилизации на выживание. 
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Внутри Хранилища 
Судного дня - никаких 
признаков роскоши 

или высоких технологий. 
Только толстенные 

грубые стены, чтобы 
выдержать атомный удар, 

и стеллажи  
с ценными образцами 

сельхозрастений.  

Где хранится 
неприкосновенный запас 
человечества  
на случай Судного дня

Правда о Росрезерве. 
Сколько у государства 

запасов на черный день 
и долго ли мы на них 

продержимся, узнайте на сайте KP.RU
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Александр РОГОЗА

Неприятная история про-
изошла со школьной учи-
тельницей из московских 
Черемушек. Анна Нико-
лаевна (имя изменено. - 
Ред.) - классная руководи-
тельница 6-го «А». И вот 
однажды вечером десятки 
родителей ее учеников на-
чали получать от нее в Теле-
граме жуткие сообщения:

«Привет! Пожалуйста, 
прочитайте этот пост. 
Мне этот ребеночек - пле-
мянничек».

Картинка сложенных в 
мольбе рук. Ссылка. 

И фотография малыша 
под капельницами (см. 
фото). 

Взглянешь - сердце кро-
вью обливается.

«ПОМОГИТЕ  
СПАСТИ НАШЕГО 
МАЛЫША!»

Анну Николаевну все ро-
дители просто обожают. Гра-
мотный специалист, который 
находит подход даже к самым 
хулиганистым детишкам. По-
этому многие тут же перешли 
по ссылке. Там - перечисле-
ние травм, которые получил 
в автоаварии племянник учи-
тельницы. Все плохо. Нужна 
срочная операция.

«Счет идет на часы! Помо-
гите спасти нашего малыша. 
Надежда есть. Пожалуйста, 
помогите! Возможно, вы уще-
мете (орфография сохране-
на. - Авт.) себя в покупке мо-
роженого, пачки сигарет или 
бутылки пива. Но именно Вы 
поможете спасти моего ре-
бенка».

И счет для сбора помощи. 
И еще фотки. Такие, что даже 
самый распоследний сухарь 
тут же откроет приложение 
банка и отправит на рекви-
зиты несколько тысяч рублей.

ПОПАЛИСЬ ВСЕМ МИРОМ
Почти половина родителей 

отозвались. Навалились по-
могать всем миром.

А на следующий день вы-
яснилось, что никакие со-
общения Анна Николаевна 
никому не рассылала. Пере-
пуганная утренними расспро-
сами учительница написала 
об этом в чате класса.

- Как же так? Мы с мужем 
на нее 5 тысяч рублей отпра-
вили! - возмущалась одна 
из мам. - В письме же были 
фотографии паспорта сестры 
нашей Анны Николаевны, 
свидетельства о рождении 
малыша, банковской карты 
на имя этой женщины.

Классная руководительни-
ца сквозь землю готова была 

провалиться и уверяла, что ни 
сестры, ни племянника у нее 
никогда не было.

Еще через несколько часов 
стало понятно, что такие же 
сообщения тем вечером по-
лучили не только родители 
учеников Анны Николаевны, 
но и все ее друзья и даже не 
самые близкие знакомые - 
все, кто записан в телефон-
ной книге мобильника.

«Извините, мой Телеграм 
взломали», - написала она.

НОВЫЙ ТРЕНД
Взлом Телеграма - новое по-

ле для грабежа у мошенников. 
Для многих из нас эта соц-
сеть в последние месяцы ста-
ла основной и становится все 
более популярной.

Преступники, которые за-
спамили жалобными письма-
ми знакомых Анны Никола-
евны, только на одном взломе 

заработали не менее 30 тысяч 
рублей. 

Слава богу, многие сра-
зу поняли, что учительница 
(преподающая русский, кста-
ти) не могла писать с такими 
грамматическими ошибками. 
И вообще не могла обращать-
ся на ты.

Показываем скрины со-
общений и сопутствующих 
картинок специалистам. Те 
сразу же обращают внима-
ние еще на одну деталь: тех, 
кто в итоге все-таки отпра-
вил деньги, не удивило, что 
сайт с фотками ребенка на-
ходится в доменной зоне .pl. 
Это Польша. (Сайт, кстати, 
уже заблокирован.) Да, такой 
фейковый сайт мог быть раз-
мещен и на .ru, и в зоне любой 
другой страны.

Эксперты объясняют, что 
сама по себе схема со взломом 
личных аккаунтов и рассыл-
кой от имени человека просьб 
помочь деньгами не нова. 
Много лет преступники па-
разитировали так ВКонтак-
те. Но атака на частников в 
Телеграме - это свежий тренд.

И если раньше взла-
мывали различные 
каналы (в том числе 
довольно популяр-

ные - для вымогательства 
денег за возвращение стра-

нички), то теперь добрались 
и до обычных людей. Стать 
жертвой мошенников по соб-
ственной неосмотрительно-
сти может каждый.

В ГЕОМЕТРИЧЕСКОЙ 
ПРОГРЕССИИ

- Приманок, которые ис-
пользуют аферисты для атак 
на пользователей Телеграма и 
краж учетных записей, может 
быть несколько, - объясняют 
специалисты компании Group-
IB (крупнейшая в России по 
расследованию киберпресту-
плений). - Например, голо-
сование за племянницу на 
детском конкурсе рисунка, 
получение премиум-аккаунта 
или - как в этом случае - по-
мощь больному ребенку. 
Сообщения, как правило, 
рассылаются по адресным 
книгам взломанных аккаун-

тов и пабликам, где состоя-
ли их владельцы. С новыми 
украденными учетными за-
писями схема повторяется.

То есть, получив доступ к 
одному аккаунту, преступ-
ники могут по той же схеме 
захватывать все новых и но-
вых «людей». Это как вирус. 
Распространяется в геоме-
трической прогрессии. Та-
ким образом, схема прино-
сит взломщикам миллионы 
рублей в месяц.

- Технически суть мошен-
ничества в следующем: при 
входе на фейковую страни-
цу фейкового пользователя 
просят для авторизации ука-
зать номер телефона, - про-
должают эксперты. - Далее 
жертве приходит код авто-
ризации якобы от Телеграма. 
Если его ввести на фишинго-
вой странице (так называют 
фальшивые сайты, которые 
копируют дизайн оригиналь-
ных. - Авт.), то учетной за-
писью завладеют злоумыш-
ленники.

И ваши денежки тю-тю.

«Прочитайте этот пост.  
Мне этот ребеночек - 
племянничек»

Эксперты 
объяснили,  
как не стать 

жертвой 
аферистов  

в Телеграме.

О видах  
телефонных  
мошенников  

и способах защиты - 
на сайте KP.RU
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КОНКРЕТНО

НЕ ДАЙ СЕБЯ 
ОБМАНУТЬ
• Никогда не переходите 
по подозрительным ссылкам.
• Проверяйте доменные имена 
подозрительных сайтов, которые 
вам предлагают посетить.
• Не оставляйте в интернете свои 
данные, включая номер телефона.
• Для защиты телеграм-аккаунта 
нужно убедиться, что 
у вас включен облачный пароль.
И соответственно 
не вводите 
свой пароль 
от телеги 
на каких-либо 
сторонних 
страницах и ресурсах.

Дети, домой! 
Очень честная история усыновления

Думаете про усыновление? Тревожитесь и сомневаетесь? Как 
преодолеть страхи и найти «своего» ребенка. Как говорить о решении 
взять в семью малыша с близкими и мужчиной. Какие подводные камни 
встречаются на пути к усыновлению и как на них не споткнуться. Эта 
книга поможет сделать шаг навстречу вашему ребенку.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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Фото,  
на которое 

нельзя  
смотреть  
без слез,  

а рядом скан  
банковской 

карты  
и других 

документов -  
все это 

фальшивка.  
На нее 

аферисты  
ловят 

сердобольных 
граждан.
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Валентин АЛФИМОВ,  
Дина КАРПИЦКАЯ

Когда в сентябре объяви-
ли частичную мобилизацию 
и некоторые мужчины бро-
сились за границу, оставляя 
тут бизнес, машины и семьи, 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин заявил: «Надо, кстати, 
подумать, кому эти машины 
отдать. Может, семьям тех, 
кто пошел воевать?» Посыл 
спикера многие депутаты 
восприняли с энтузиазмом, 
и понеслись идеи: вплоть до 
передачи в госсобственность 
оставленных машин, за ко-
торыми не пришли, и даже 
жилья у тех, кто выехал за 
пределы страны…

Вице-спикер Госдумы, в про-
шлом главный детский омбуд-
смен Анна Кузнецова предло-
жила обеспечивать изъятым 
жильем сирот. А сенатор от 
Крыма Сергей Цеков пошел 
еще дальше: «У всех, кто 
критикует Россию из других 
стран, нужно конфисковать 
имущество и отправить на 
нужды участников СВО».

Коллег осадил глава Ко-
митета по законодательству 
Сов феда Андрей Клишас: «Без 
серьезных поправок в Уголов-
ный кодекс - никак. Поки-
нуть страну - не преступле-
ние», - написал он в соцсетях 
после заявлений Кузнецовой. 
«У ряда коллег тяга к эпатаж-
ным заявлениям побеждает 
все. Антиконституционно, в 
силу чего и нереализуемо», - 
ответил сенатор после гром-
ких выступлений Цекова.

ПО «ЗАСЛУГАМ»
Однако некоторые извест-

ные поуехавшие тоже под-
ливают бензина в огонь. То 
из Израиля, то из Латвии ре-
гулярно рассказывают, что 
россияне - это «тупые пья-
ницы и наркоманы», что им 
надо только «развлекуху по 
телику и жрачку» и «нас…ть, 
что останется от России, хоть 
радиоактивный пепел», что 
некоторые россияне «были 
холопами, стали рабами» и 
так далее.

Именно после грязной от-
поведи актера Артура Смо-
льянинова - отбывшего в 
Прибалтику иноагента (про 

радиоактивной пепел - его 
слова) - Володин предложил у 
себя в телеграм-канале ввести 
«закон для негодяев»: «Уехав-
шие негодяи живут безбедно 
благодаря нашей стране. На-
ходясь за границей, сдают в 
аренду недвижимость, про-
должают получать гонорары 
за счет российских граждан. 
При этом позволяют себе пу-
блично лить грязь на Россию, 
оскорбляют наших солдат и 
офицеров…» - написал он. 
И перешел-таки от слов к 
делу: заявил, что в Думе уже 
готовят законопроект. При 
этом пообещал «дифферен-
цированный подход, с пони-
манием того, кто из них что 
натворил». То есть лишать 
вроде как будут, но только 
по «заслугам».

Вместе с Володиным воз-
мутился и народ. Мол, зара-
батывают у нас (а действи-
тельно, у многих уехавших 
остался бизнес в России), 

так еще и оскорбляют. Не 
дело! «КП» на своем сайте 
устроила опрос: «Надо ли ли-
шать российского имущества 
эмигрантов-предателей?» И 
абсолютное большинство 
(60%) отрезало: если оскор-
бляют Родину, то надо! (См. 
«Глас народа».)

«МАЛО ЛИ, ЧТО ТРЕБУЕТ 
БОЛЬШИНСТВО»

Так как поступать с поуе-
хавшими, бросающими из-за 
границы в родину и свой народ 

камни? Наказывать? Про-
стить? Не замечать? Мы 
спросили об этом у директо-
ра Института политических 
исследований Сергея Маркова и 
публициста, политолога Геор-
гия Бовта.

- Почему люди спокойно от-
носятся к тем, кто просто уе-
хал, но не могут простить тех, 
кто хает государство, народ?

Сергей Марков:
- Мы понимаем, что те, кто 

не ругает Россию, они просто 
побежали от испуга. Наказы-
вать за испуг наши люди не 

считают нужным. А вот те, 
кто льет на нас помои, вы-
ступают на стороне врага, их 
народ прощать не готов. Ведь 
они за счет этого народа по-
лучили в России образование, 
известность, премии, гранты, 
а теперь призывают к его ге-
ноциду… Да за это, как люди 
считают, предателей нужно 
стирать в порошок…

Георгий Бовт:
- Если вспомнить историю 

коллективизации, тогда тоже 
большинство народа было за 
раскулачивание. «Взять все и 
поделить» - это известный ло-
зунг. Но вовсе не обязательно 
этим должны руководство-
ваться политики. Собствен-
но, у нас и Конституция на-
писана в том числе для того, 
чтобы настроение толпы не 
довлело над общественным 
устройством. Мало ли чего 
иногда требует большинство. 
Например, возврата смерт-
ной казни. Это не значит, 
что обязательно надо этому 
потакать.

- Но депутаты, которые при-
зывают наказать «беглецов-
негодяев», выражают, как и 
положено народным избран-
никам, как раз чаяния масс? 
Или просто изображают ак-
тивность?

Марков:
- И то и другое. Они ловят 

ветер народной воли в свои 
политические паруса. Это 
нормально, так устроен мир.

Бовт:
- Ни то, ни другое. Это спе-

куляции на популярной теме. 
Это не политика, а, скорее, 
политиканство. У некоторых 
депутатов раньше тоже была 
собственность за границей. 
Поэтому они сегодня хотят 
показаться святее Папы Рим-
ского, забежать впереди па-
ровоза и т. д.

НИКАКОГО 
ФОРМАЛИЗМА

- Две трети опрошенных 
требуют поставить на место 
бывших наших крикунов из-
за рубежа. А что государство 
могло бы сделать? Например, 
надо ли лишать госконтрак-
тов? Если хаешь государство, 
то не имей от него денег.

Марков:
- Есть разные госконтрак-

ты. Если это контракт по обе-
спечению дома престарелых, 
то пусть это делают хоть из-за 
границы. Не нужно формаль-
ного подхода. Если человек 
обеспечивает компьютерную 
систему какой-нибудь школы 
в Челябинской области - да на 
здоровье. С другой стороны, 
есть много компаний, связан-
ных с чувствительными зона-
ми, Сбербанк например, или 
производства беспилотников. 
Вот туда пускать не надо. То 
есть к госконтрактам нужно не 
допускать тех, кто может на-
нести этим вред безопасности.

Бовт:
- Вполне себе разумное 

действие, особенно когда 
это касается идеологических 
вещей. Например, контракт 
на производство фильма. 
Логично, что человек, кото-
рый критикует руководство, 
от этого руководства денег 
на этот фильм не получит. В 
этом есть логика. Но давай-
те представим, что речь не о 
политике или культуре, а о 
главе какой-нибудь частной 
компании по производству 
уникального оборудования. 

Надо ли только на основа-
нии его политических взгля-
дов отстранять эту компанию 
от госконтракта, если ее обо-
рудование лучше и дешевле. 
Покупать то, что хуже и до-
роже?

СЛИШКОМ 
МНОГОГРАННЫЙ ВОПРОС

- А если у них бизнес в Рос-
сии, отбирать? Например, как 
утверждают в соцсетях, у ино-
агента Александра Невзоро-
ва, которого даже осудили на 
9 лет за дискредитацию Рос-
сии, есть компания по рекла-
ме в метро, с которой он имеет 
700 миллионов рублей в год.

Марков:
- Все забрать. И не только 

то, что записано на него, а 
то, что записано на тех, кого 
можно считать подставными 
лицами. По максимуму за-
брать. И продать. Все должно 
пойти на нужды, например, 
беженцев из Донбасса. Вот 
киевская хунта разрушила 
дом в Мариуполе - его надо 
восстановить за счет Галки-
на (признан иноагентом. - 
Ред.), Меладзе (не признан 
ино агентом. - Ред.), Невзо-
рова и прочих.

Но, конечно, нельзя ни в 
коем случае отбирать соб-
ственность у тех, кто просто 
испугался и уехал. И не льет 
грязь на Родину. Они, может 
быть, еще вернутся.

Бовт:
- По пути конфискации 

шли большевики после ре-
волюции. Ни к чему хороше-
му это не привело. Частная 
собственность гарантируется 
Конституцией, и лишать ее 
по политическим мотивам - 
очень опасный путь.

Когда говорят, «эти лю-
ди зарабатывают на нашей 
стране», забывают вторую 
часть: они не только зара-
батывают, но и создают ра-
бочие места, платят налоги. 
Не так ли?

И еще момент: если можно 
отобрать что-то по полити-
ческим мотивам, то сначала 
ее отберут у тех, кто уехал 
и критикует, потом у тех, 
кто остался, но критикует, 
а потом - просто у того, кто 
покажется недостаточно ло-
яльным.

РЕШАТЬ ДОЛЖНО 
ОБЩЕСТВО

- Вправе ли государство за-
прещать песни, сниматься в 
кино, выступать по телеви-
зору?

Марков:
- Вот здесь надо какие-то 

категории, что ли, ввести. Од-
но дело, если человек в соц-
сети что-то пишет, а другое 
дело, когда по телевизору об 
этом говорит. СМИ для них 
надо заблокировать…

Надо ли наказывать тех,  
кто покинул страну и льет  
на нее грязь из-за границы?

Сергей Марков.Георгий Бовт.
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Иноагент Смольянинов готов хоть пол сменить, 
лишь бы показать Западу, что «он свой».
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Глас народа                         Надо ли лишать 
российского имущества 
эмигрантов-предателей?

В опросе приняли участие 16,3 тысячи человек.

Нет, частная собственность неприкосновенна
Не надо торопиться, может, еще вернутся
Да, если они еще и оскорбляют Родину
Да, если доказано, что они завербованы
Мне плевать на них, раз они наплевали на свою страну
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Светлана ЛИСИЦЫНА  
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

«Незаслуженный  
и несправедливый приговор», - 
заявили осужденные.

История тянется с 2000-х годов - банда 
орудовала на юге страны. Состав тот еще. 
Семья: 35-летний житель Ставрополья Ро-
ман Подкопаев, его гражданская жена 
Инесса Тарвердиева и 25-летняя дочь Ви-
ка. А еще гаишник Сергей Синельник (он 
снабдил Подкопаева служебной рацией 
с «милицейской волной», чтобы избегать 
патрулей) и его жена Анастасия.  

Одним из самых громких преступлений 
стала кровавая расправа над нижегород-
ским спецназовцем Дмитрием Чудаковым 
и его семьей в машине на трассе   - они 
ехали с моря. Бандиты не пожалели даже 
двоих маленьких детей. Рядом с местом 
убийства нашли брошенный нож с грави-
ровкой «моей любимой амазонке», и хотя 
впоследствии оказалось, что он здесь 
случайно и не имеет отношения к банде, 
ее все равно прозвали «бандой амазонок».

В 2013 году бандиты наткнулись на па-
труль, отстреливались.  Главарь Роман 
Подкопаев погиб. Остальных арестовали. 
По первому приговору преступники полу-
чили от 16 до 21 года лишения свободы.

Позже было заведено второе уголовное 
дело  - по другим выявленным преступлени-
ям. Так, суд установил, что за 6 лет - с июля 
2007-го они совершили несколько разбой-
ных нападений с огнестрельным оружием. 
Убили семь человек и пытались убить тро-
их, в том числе ребенка. Покушались на 
шестерых сотрудников полиции (чтобы по-
лучить оружие), трое из которых погибли.

Стало известно и о более ранних пре-
ступлениях: в 1998 году Инесса убедила 
любовника Подкопаева убить собственно-
го мужа, чтобы остаться вместе с Подко-
паевым. А дальше - еще цепочка убийств…

13 февраля Инесса и ее дочь Виктория 
получили по 25 лет лишения свободы в 

колонии общего режима (это максималь-
ный срок для женщин в России. - Авт.). 
Анастасия - 24 года. Сергея Синельника 
приговорили к 25 годам «строгача».

Все выслушали вердикт суда с ледяным 
спокойствием.

- Незаслуженный и несправедливый при-
говор, - заявил Синельник журналистам.

И добавил, что будет его обжаловать. 
Его супруга Анастасия только кивнула.

Бовт:
- Этот вопрос больше ле-

жит в плоскости морали, не-
жели запретов. Во-первых, 
государственная цензура у 
нас запрещена. Во-вторых, 
если есть какой-то осо-
бенно грязно высказываю-
щийся о нашей стране ар-
тист и его не хочет снимать 
какой-то режиссер, то это 
его дело - снимать или нет.  
Он должен учитывать, как 
к этому артисту относит-
ся общество. Будет ли оно 
смотреть такое кино? Бизнес 
должен ориентироваться на 
общественное мнение, чтобы 
не прогореть.

- Кто должен определять - 
вот этот уехавший поносит 
страну или нет?

Марков:
- Нужно создать чрезвычай-

ные политические комиссии. 
Не надо ждать, пока непово-
ротливая юридическая маши-
на что-то решит. За это время 
нас успеют тысячу раз оскор-
бить и миллиарды заработать. 
Естественно, в этих комисси-
ях должны быть представи-
тели разных партий, но под 
общественным контролем, 
чтобы не было злоупотре-
блений.

Бовт:
- В таких случаях, как пра-

вило, появляются структуры, 
которые этим занимаются 
профессионально. Они, есте-
ственно, ссылаются на мне-
ние народа. Но при этом они 
часто выдают себя за мнение 
народа.

РЕЛОКАНТСКОЕ ГЕТТО
- Надо ли пытаться вернуть 

уехавших?
Марков:
- Мне понравилось предло-

жение, например, на Дальнем 
Востоке или в любом другом 
регионе, где идет сильный от-

ток населения, создать для 
них «свободную от мобилиза-
ции зону». Пускай они там в 
наших компаниях работают, 
на нашей территории.

Бовт:
- С точки зрения стабиль-

ности возвращать сюда тех, 
кто заведомо настроен про-
тив власти, наверное, не 
очень хорошая идея. Зачем 
загонять пар обратно в ка-
стрюлю? Когда ситуация 
уляжется, успокоится, тогда 
общественность, опять же, а 
не государство, решит.

Но вопрос в цене. Вот 
они живут в Турции или 
Сербии, работают в наших  
компаниях, преумножают 
ВВП - и турецкий, и серб-
ский, и наш… они не исполь-
зуют госказну, они облегчили 
для Родины бремя соцрасхо-
дов на них: их дети не ходят в 
бесплатные школы, не поль-
зуются бесплатной медици-
ной... Может, это не так уж 
плохо?

ПЕРЕВЕЛ ПЯТАК -  
СТАЛ ТЕРРОРИСТОМ

- Как поступать с теми, кто 
финансирует ВСУ? То есть 
не просто гадости про нас го-
ворит, но и помогает убивать 
русских?

Марков:
- Ну, диверсионную группу 

к ним посылать не надо. Мне 
кажется, надо признать со-
временный киевский режим 
террористическим, и тогда 
любая форма помощи ему 
будет приравниваться к фи-
нансированию терроризма.

Бовт:
- Финансирование против-

ника, мне кажется, это одно-
значно преступление против 
государства! Это карается 
Уголовным кодексом. Тут 
не надо ничего нового при-
думывать.
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Над мужиками, которые бежали из страны через КПП «Верхний Ларс» 
на границе с Грузией, смеялось полстраны. Но уже через неделю-полторы 
волна закончилась. Так же быстро, как и началась. Пробки рассосались. 

Они ругались     на Родину

 ■ НЕ ОПЯТЬ, ТАК СНОВА

Десятый пакет санкций  
получается «вегетарианским»
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

На следующей неделе 
Евросоюз нацеливается 
принять против 
России новую порцию 
ограничений.

Американский журнал 
Politico раскопал подробно-
сти и утверждает, что огра-
ничения коснутся крупных 
российских банков, импор-
та из РФ битума и каучука, 
а также экспорта грузови-
ков и строительной техни-
ки. Обещают и персональ-
ные санкции - они коснутся 
130 организаций и физлиц. 
Подробности пока неиз-
вестны, но среди банков, 
поставленных под удар, 
назван «Альфа-Банк», это 

крупнейший частный банк 
в России. А персональные 
санкции коснутся, в част-
ности, военачальников и со-
трудников государственных 
СМИ, пугает издание.

К чему же готовиться?
- Да это какие-то вегета-

рианские санкции, - успо-
коил «Комсомолку» дирек-
тор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей 
школы экономики Георгий 
Остапкович. - Будем ис-
кать других потребителей 
битума и изделий из каучу-
ка. Ограничения по строи-
тельной технике и грузови-
кам ударят по отрасли, но 
это тоже все решаемо, да 
и подтолкнет к развитию 
собственного производства. 
У банков будет, конечно, 

дискомфорт, могут возник-
нуть проблемы с системой 
международных денежных 
переводов SWIFT. Но это не 
запрет переводов - просто 
деньги будут идти дольше. 
Платежи будут проводить-
ся не по щелчку пальцев, а 
за 2 - 3 дня. И это касается 
не граждан, а транзакций 
крупных предприятий, ко-
торые торгуют с зарубежны-
ми партнерами. Ну мы же 
как-то жили и торговали до 
«свифта», так что не беда.

Неужто у Европы закон-
чились «адские» санкции?

- Говорить о том, что За-
пад исчерпал запас санкций 
пока рано, - считает Георгий 
Остапкович. - Но пока мы 
со всеми вызовами справ-
ляемся.

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 на Радио «КП»

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

«Банде амазонок» дали почти 100 лет на четверых

91.0 fm
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

О новом генеральном 
плане и строительстве 
социальных объектов 
Дмитрий Литвинец 
рассказал «КП».

Мэр Сочи Алексей Копай-
городский объявил в горо-
де-курорте этот год Годом 
архитектуры. Одним из 
важнейших его событий 
станет принятие гене-
рального плана, который 
будет действовать следу-
ющие 20 лет - до 2044 го-
да. Всего же запланирова-
но более 770 мероприятий 
по строительству соцобъ-
ектов и благоустройства. 
«Комсомолка» поговори-
ла с директором городско-
го департамента архитек-
туры и градостроительства, 
главным архитектором Со-
чи Дмитрием Литвинцом о 
развитии главного курор-
та страны, о строительст-
ве социальных объектов, 
а также о функциональном 
зонировании, на чем не-
добросовестные граждане 
пытаются спекулировать.

НОВЫЙ ГЕНПЛАН
Соглашение о разработ-

ке нового генерального 
плана Сочи было подпи-
сано в августе 2021 года. 
Документ, который дей-
ствует сейчас, принимал-
ся 14 лет назад и уже не 
соответствует реальному 
положению вещей.

За это время город суще-
ственно вырос. По послед-
ним данным, численность 
его населения составляет 
порядка 720 тысяч чело-
век. Более того, это глав-
ный курорт страны. Толь-
ко в прошлом году в Сочи 
приехали отдохнуть более 
7 млн человек, что стало 
абсолютным рекордом.

В связи с этим остро 
ощущается нехватка со-
циальных объектов, а из-

нос инженерной инфра-
структуры достигает 70% 
и требует модернизации.

Генеральный план, ко-
торый должны принять 
осенью этого года, что 
станет самым значимым 
событием Года архитек-
туры, будет представлять 
собой цифровую копию 
Сочи, где свое отражение 
найдет уже существующая 
застройка и инфраструк-
тура.

- Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев четко дал понять, 
что при разработке гене-
рального плана необходимо 

прислушиваться к мнению 
местных жителей. Как реа-
лизован процесс привлече-
ния населения к обсужде-
нию документа?

- Сочи стал первым го-
родом, где во время об-
щественных обсуждений 
генерального плана при-
менили практику создания 
мониторинговых рабочих 
групп, в состав которых 
вошли представители 
департамента архитек-
туры и других профиль-
ных ведомств городской 
администрации, а также 
специалисты компании-
разработчика.

С экспозицией гене-
рального плана мы посе-
тили каждый населенный 
пункт, который входит в 
состав Большого Сочи, 
а также каждый внутри-
городской район. Соот-
ветствующий график был 
опубликован в местных 
средствах массовой ин-
формации.

Во время встреч спе-
циалисты рассказывали 
местным жителям все не-
обходимое, касающееся 
генерального плана. Если 
у людей возникали вопро-
сы, то на них отвечали не 
только сотрудники про-

фильного департамента, 
но и специалисты других 
ведомств.

- Сколько человек уча-
ствовало в обсуждении и 
сколько от жителей при-
шло предложений?

- В публичных обсу-
ждениях, которые про-
водились с 9 по 21 марта, 
поучаствовало более 56 
тысяч человек. Учитыва-
ются не только очная, но 
и заочная формы участия. 
Лично с документом мож-
но было познакомиться 
в специально созданных 
проектных офисах на ба-
зе районных и внутриго-
родских администраций, 
в рамках визита рабочих 
групп, а также в проек-
тном офисе департамента 
архитектуры. Также есть 
возможность изучить до-
кумент с помощью циф-
ровых ресурсов, он раз-
мещен в специальном 
разделе на сайте город-
ской администрации. Что 
касается предложений и 
обратной связи, то свои 
замечания и предложения 
можно было сделать лич-
но, либо же дистанционно 
в электронном формате с 
помощью специального 
ресурса.

В рамках общественных 
обсуждений от местных 
жителей поступило 5886 
обращений. Однако по-
рядка 20 процентов обра-
щений - повторы. Часто 
одни и те же люди отправ-
ляли свои обращения с 
помощью разных ресур-
сов.

Порядка 40 процентов 
обращений касались уста-
новления новой функцио-
нальной зоны смешанной 
общественно-деловой за-
стройки. Это очень важ-
ная тема. Согласно проек-
ту генерального плана вся 
прибрежная часть города 
- это 500-метровая зона от 
линии Черного моря - в 

- Как согласно гене-
ральному плану будут 
развиваться сельские 
территории, а также 
отдаленные населенные 
пункты?

- Это очень важная те-
ма. Многие населенные 
пункты, разбросанные 
по территории муници-
пального образования, 
еще во времена Совет-
ского Союза плотно 
занимались сельским 
хозяйством. Со време-
нем этот потенциал был 
утерян. Многие зем-
ли сельхозназначения 
другими генеральными 
планами были включе-
ны в состав населенных 
пунктов. Впоследствии 

большая их часть была 
застроена.

В рамках разработки 
нынешнего генераль-
ного плана выявили все 
земельные участки, ко-
торые имеют вид разре-
шенного использования 
под сельское хозяйство. 
Кроме того, уделили 
особое внимание тер-
риториям, которые от-
носятся к категориям 
особо ценных земель. 
На них, в частности, 
выращивается чай. По-
этому их сразу вывели 
за границы населенных 
пунктов, чтобы потом 
категория этой террито-
рии не изменилась.

Что касается неболь-

ших и отдаленных на-
селенных пунктов, то 
генеральный план по-
пытались максимально 
напитать социальными 
объектами, в которых 
нуждаются местные жи-
тели этих территорий.

Также позаботились 
о транспортной инфра-
структуре. В генплане 
обозначили дополни-
тельные транспортные 
узлы, чтобы у жителей 
отдаленных населенных 
пунктов, особенно это 
касается жителей Лаза-
ревского района, была 
возможность использо-
вания альтернативных и 
более коротких путей.

Самое главное же - 

объекты социально-
го назначения. Спор-
тивные залы, школы и 

детские сады, объек-
ты здравоохранения и 
культуры. Приоритет-

ным для нас остаются 
интересы города и его 
жителей.

Как будет жить периферия 
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Интересы 
города и его жителей 
для нас в приоритете

Дмитрий Литвинец (за трибуной) 
на пленарном заседании доложил 

о ходе разработки 
генерального плана.

Главный архитектор Сочи:

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

В отдаленных населенных пунктах появятся новые 
социальные объекты и транспортные узлы.
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генеральном плане теперь 
обозначена в качестве зо-
ны смешанной общест-
венно-деловой застройки. 
Как правило, это жилые 
дома и объекты коммер-
ческого назначения.

Так исторически сложи-
лось, что в приморских 
городах местные жители 
занимаются сдачей жи-
лья отдыхающим или же 
используют земельные 
участки, находящиеся в 
собственности, в коммер-
ческих целях.

ЗНАЧИМАЯ ЗОНА
Если эта зона станет 

просто жилой, то у пра-
вообладателя не будет воз-
можности привести вид 
разрешенного использо-
вания земельного участка 
в соответствие с фактиче-
ской деятельностью.

Поэтому мы предложили 
в генеральном плане обо-
значить эту зону - зоной 
смешанной общественно-
деловой застройки, что со-
гласно градостроительно-
му кодексу подразумевает 
наличие как жилых, так и 
коммерческих помеще-
ний.

- Это как-то отразится на 
местных жителях?

- Жители активно инте-
ресовались, не приведет ли 
в будущем возможное из-
менение функциональных 
зон в центральной части 
Адлерского района к труд-
ностям в вопросах строи-
тельства и реконструкции 
индивидуального жилья, 
в других аспектах земле-
пользования.

Новый документ не на-
целен на установление ка-
ких-либо ограничений и 
тем более сносов и пере-
селений граждан. Как раз 
наоборот. Документ пред-
усматривает установление 
соответствия функцио-
нальных зон фактическо-
му использованию. А лю-
бые изменения в генплане 
будут приниматься только 
после детального обсужде-
ния с жителями. Проект 
документа готовится на 
открытой и гласной осно-
ве, и любые функциональ-
ные изменения могут быть 
закреплены в нем только 
после тщательного ана-
лиза всех предложений, 
пожеланий и возможных 
претензий горожан. 

На сочинском рынке 
недвижимости появи-
лись недобросовест-
ные дельцы, которые 
играют на тревогах 
горожан, пытаясь ор-
ганизовать скупку их 
недвижимости по за-
ниженным ценам под 
предлогом якобы буду-
щего обесценивания в 
результате надуманных 
реноваций, сносов, 
переселений и дру-
гих угроз. Все эти ко-
рыстные инсинуации 
со стороны отдельных 
участников рынка не-
движимости должны 
стать предметом разби-
рательств со стороны 
правоохранительных 
органов.

- То есть генплан при-
ведут в соответствие с 
фактической ситуацией 
в городе?

- Именно. Еще раз 
акцентирую внима-
ние на том, что про-
ект генерального пла-
на не подразумевает 
изъятий, переселе-
ний, реноваций или 
каких-либо ограни-
чений. Генеральный 
план разрабатывается 
для того, чтобы в ча-
сти функционального 
зонирования навести 
порядок, потому что 
действующий сейчас 
документ не соответ-
ствует фактическому 
использованию зе-
мельных участков и 
не предусматривает 
никакой перспективы 
развития территорий.

Поэтому несоответ-
ствие и неактуальность 
действующих генплана 
и правил землепользо-
вания и застройки при-
вели к тому, что в Сочи 
появилась хаотичная 
точечная застройка.

- Мэр Сочи Алексей Копайго-
родский поставил план по стро-
ительству социальных объектов 
- 50 к 2030 году. Находит ли это 
отражение в генеральном плане?

- В последние годы в Сочи не 
строились социальные объек-
ты. В том числе и потому, что 
в действующем генеральном 
плане даже не было раздела, 
содержащего в себе сведения о 
зарезервированных земельных 
участках под объекты социаль-
ного назначения. Поэтому все 
свободные территории были 
застроены.

Это в том числе стало при-
чиной запрета на жилое стро-
ительство и введения ограни-
чения возведения объектов 
нежилого назначения в Сочи, 
которые были установлены в 
2021 году.

Одна из главных задач, кото-
рая возлагается на создаваемый 
генеральный план, - определе-
ние и резервирование терри-
торий под объекты местного 
значения, к которым относятся 
школы, детские сады, поликли-
ники, спортивные залы, дворцы 
культуры и так далее.

Под эти цели не попадают зе-
мельные участки, на которых 
уже что-то построено. Напри-
мер, жилые дома или какие-
либо другие объекты. Речь идет 
о территориях, которые либо 
неэффективно используются, 
либо включены в состав насе-
ленных пунктов и представляют 
собой земли сельхозназначе-
ния.

Стоит отметить, что один из 
главных аспектов генерального 
плана - уход от многоквартир-
ной жилой застройки. Един-
ственный массив, который мы 
предусматриваем под жилое 
строительство, это территория 
около населенного пункта Вер-
хний Юрт Хостинского района.

На этих земельных участках 
в первую очередь планирует-
ся строительство социального 
кластера, то есть объектов со-
циального назначения. Кроме 
того, также будут возводиться и 
жилые дома, но они в большей 
части будут предназначаться 
для льготных категорий гра-
ждан, а также для учителей и 
врачей.

В этом году планируется 
начать строительство десяти 
школ. Для них необходимы 
сотрудники, но специалистов 
в Сочи найти сложно из-за 
дорогостоящей аренды жи-
лья. Поэтому параллельно с 
возведением образовательных 
учреждений начинаем работу 
по подготовке территорий для 
социального жилья.

- С какими проблемами при-
шлось столкнуться во время ра-
боты над генеральным планом?

- Основная проблема, с ко-
торой мы столкнулись при раз-
работке генерального плана, - 
нехватка земли. Сочи в этом 
отношении крайне специфи-
чен. Город ограничен горами 
и морем, а также националь-
ным парком, режим исполь-
зования территории которого 
мы не можем нарушать. Сочи 
расширяться некуда. Поэтому 
приходилось находить решения 
внутри нашей территории.

Вообще же проект нового ге-
нерального плана решает очень 
много проблем. Например, 
большое преимущество созда-
ваемого документа перед дей-
ствующим - векторный формат, 
то есть возможность исполь-
зования в электронном виде. 
Это очень удобно, поскольку 
он привязан к границам земель-
ных участков, которые стоят на 
государственном кадастровом 
учете.

Соответственно, пропадает 
неоднозначное применение 
генерального плана. Действу-
ющий сейчас генплан не при-
вязан к кадастровым границам 
земельных участков. Поэтому 
сложно было определить, к 
какой зоне относится тот или 
иной земельный участок.

Разрабатываемый генераль-
ный план лишен этой пробле-
мы. Плюс ко всему, в рамках 
подготовки генплана с помо-
щью использования малой 
авиации провели лазерное ска-
нирование территорий и полу-
чили набор точек, что позволит 
воссоздавать копию города в 
трехмерном пространстве и ис-
пользовать ее для проектирова-
ния или решения других задач, 
связанных с градостроительной 
деятельностью.

Школы, детсады, 
спортплощадки
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КСТАТИ

Новый генплан не предполагает переселения граждан.

В городе-курорте построят десятки школ, 
детсадов и других соцобъектов.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Это почти в два  
раза больше, чем  
в прошлом году.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
рассказал журналистам о работе 
по реконструкции и строительству 
объектов здравоохранения, запла-
нированных на этот год.

Глава региона отметил, что на эти 
цели из регионального бюджета 
выделяется 14,5 млрд рублей, что 
в 1,8 раза больше прошлогодних 
показателей. В частности, специ-
алисты уже приступили к ремонту 
шести поликлиник. Они располо-
жены в Абинском, Динском, Бело-
реченском, Брюховецком, Славян-
ском, Калининском районах.

- Еще 35 объектов здравоохране-
ния по всему краю - в основном это 
здания районных больниц - будут 
отремонтированы до конца года. 
Это позволит повысить комфорт и 
доступность медицинского обслу-
живания и услуг для тысяч жителей 
Кубани, - сказал Вениамин Конд-
ратьев.

Ремонт в больницах и поликлини-
ках проводится в рамках региональ-
ной программы «Модернизации пер-
вичного звена здравоохранения» 
национального проекта «Здраво-
охранение» и госпрограммы «Раз-
витие здравоохранения».

На объектах, как уточнил Вениа-
мин Кондратьев, приступили к за-
мене инженерных сетей, укладке 
плитки, штукатурке стен, а также 
монтажу новых окон.

Что касается строительства соц-
объектов, то в регионе возводится 
11 поликлиник. Губернатор уточнил, 

что большая часть из них появится 
в сельской местности. В частности, 
в станицах Выселки, Новотитаров-
ской Динского района, Тамань Те-
мрюкского района, Старощербинов-
ской и Крыловской, Елизаветинской 
Краснодара и в селе Борисовка 
Новороссийска.

Кроме того, новые учреждения 
здравоохранения возведут в Крас-
нодаре на улицах Куликово Поле 
и Писателя Знаменского, а также 
в Темрюке, Приморско-Ахтарске и 
Курганинске. Также планируется 
строительство 14 офисов врачей 
общей практики и 10 модульных 
фельдшерско-акушерских пунктов.

ВАЖНО!

Благодаря им в 
регионе появятся 
новые социальные 
объекты.

Руководитель реги-
онального проектного 
офиса Кубани Светлана 
Герих рассказала предста-
вителям СМИ о реализации 
в Краснодарском крае на-
циональных проектов, бла-
годаря которым строятся и 
ремонтируются дороги, объ-
екты образования, культуры, 
а также благоустраиваются 
общественные пространст-
ва.

- Национальные проекты 
России - это не просто воз-
можности, которыми могут 
воспользоваться жители 
Краснодарского края. Это 
действующие меры, кото-
рые разработаны исходя 
из реальных потребностей 
большого количества людей. 
Это новые школы, новое 
оборудование, отремонти-
рованные пространства, в 
которых приятно учиться, 
заниматься спортом, рабо-
тать и отдыхать, - отметила 
Светлана Герих.

На данный момент 238 
региональных предприятий 
внедряют бережливые техно-
логии по национальному про-
екту «Производительность 
труда». Светлана Герих от-
метила, что экономический 
эффект от внедренных про-
грамм оценивается в 11,8 

млрд рублей. На каждый 
вложенный рубль приходит-
ся 63 рубля, вернувшихся 
в региональную экономику.

Реализация национально-
го проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство» 
позволила бизнесу привлечь 
на развитие порядка 27,5 
млрд рублей. Эти средства 
пошли на сохранение рабо-
чих мест, а также на закупку 
необходимого сырья и обо-
рудования.

В прошлом году по нац-
проету «Культура» в регионе 
привели в порядок семь уч-
реждений культуры. Кроме 
того, в шести библиотеках 
заменили стеллажи на более 
удобные, а также купили но-
вую мебель.

По профильному нацпро-
екту в регионе построили 
14 новых школ, а также 
открыли 136 «Точек роста» 
- детских образовательных 
учреждений. Кроме того, 
в колледжах появились 23 
мастерские, оснащенные 
современным оборудова-
нием, помимо этого отре-
монтировали 10 школьных 
спортзалов.

По словам Светланы Ге-
рих, в этом году планируется 
сделать акцент на строитель-
стве социальных объектов. 
По нацпроектам построят 17 
школ, четыре детских сада, 
восемь поликлиник и 10 
фельдшерско-акушерских 
пунктов.

На Кубани 
реализуется  
12 нацпроектов

Работы выполнят 
по программе 
капитального 
ремонта.

В многоэтажках Краснодар-
ского края в этом году плани-
руется заменить 235 лифтов. 
Об этом сообщил замести-
тель главы Кубани Андрей 
Прошунин.

Вице-губернатор отметил, 
что по программе капиталь-
ного ремонта рабочие присту-
пили к установке 118 новых 
лифтов в 41 доме - в Анапе, 
Армавире, Геленджике, Крас-
нодаре, Сочи, а также Кавказ-
ском и Тихорецком районах.

- В данный момент специ-
алисты демонтируют старое 
оборудование. Новые, сов-
ременные энергосберегаю-
щие лифты российского про-
изводства уже доставили на 

объекты. Их начнут устанав-
ливать в ближайшее время. 
Подъемники сделают комфор-
тнее жизнь более 21 тысячи 
кубанцев. Всего в 2023 году 
обновят 235 единиц лифто-
вого оборудования в 89 мно-
гоквартирных домах в 11 му-
ниципалитетах края. На эти 
цели выделят порядка 560 
миллионов рублей, - сказал 
Андрей Прошунин.

Планируется, что рабочие 
установят новые кабины лиф-
та, а также заменят элементы 
автоматизации и диспетчериза-
ции и сделают ремонт машин-
ных помещений.

По программе капремонта 
в прошлом году 159 новых 
лифтов появились в 50 мно-
гоэтажных домах региона. На 
данный момент капитально ре-
монтируют 320 многоквартир-
ных домов.

 ■ А В ЭтО ВРемя

В многоэтажных 
домах заменят 
235 лифтов
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Вениамин Кондратьев отметил, что благодаря ремонту 
поликлиник вырастет комфорт  

и доступность медобслуживания.

На строительство и ремонт  
больниц выделили  
14,5 млрд рублей

Она рассчитана 
на 550 посещений 
в смену.

Вице-губернатор Ку-
бани Анна Минькова 
сообщила журналистам о 
готовности нового образо-
вательного учреждения в 
станице Кущевской.

ДОстОйНые 
услОВия

В трехэтажном здании 
расположены библиотека, 
актовый зал, столовая и би-
блиотека с читальным залом. 
Заместитель главы региона 
акцентировала внимание на 
развитой спортивной инфра-
структуре. В школе появи-
лись многофункциональная 
и гимнастическая площадки, 
тренажерный и спортивный 

залы, беговые дорожки, ме-
ста для прыжков в длину и 
высоту, а также игровой ком-
плекс для начальной школы.

- Теперь ученики шко-
лы № 1, здание которой 
нуждается в капремонте, 
смогут получать знания в 
достойных условиях. Кроме 
того, уменьшится количе-
ство ребят, обучающихся 
во вторую смену. Учебное 
заведение оснащено всем 
необходимым, в классах 
установлены компьютеры, 
мультимедийные проекто-
ры и панели, регулируемая 
мебель. Созданы кабинеты 
технологии для мальчиков 
и девочек, оформлена ком-
ната детских инициатив. 
Кабинеты физики и химии 
оборудованы специальны-
ми демонстрационными 

столами, - сообщила Анна 
Минькова.

ПРОфессия 
учителя и 
ВОсПитАтеля

Кроме того, в столице Ку-
бани для учеников городских 
школ провели экскурсию, на 
которой детей познакомили 
с профессиями учителя и 
воспитателя. Ее провели в 
Краснодарском педагоги-
ческом колледже в рамках 
Года педагога и наставника.

Первый заместитель 
министра образования, 
науки и молодежной по-
литики Краснодарского 
края Сергей Пронько рас-
сказал журналистам, что в 
экскурсии приняли участие 
140 мальчиков и девочек.

Детям показали мастер-

ские, открытые в колледже 
по нацпроекту «Образова-
ние». После этого студенты 
учебного заведения расска-
зали ребятам об особенно-
стях работы учителя началь-
ных классов и воспитателя.

- В Год педагога и наставни-
ка важно рассказывать мо-
лодежи об этой профессии. 
Благодаря таким профори-
ентационным мероприятиям 
школьники не просто узна-
ют интересные особенности 
профессии воспитателя и 
учителя начальных классов, 
но и взвешивают свои силы 
на профпробах. Например, 
могут поработать на совре-
менном оборудовании, ко-
торым сейчас оснащаются 
школы и детские сады, или 
провести часть занятия, - до-
бавил Сергей Пронько.

В станице Кущевской открыли новую школу
КстАти
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

АЖИОТАЖА НЕТ
До майских 

праздников оста-
ется чуть больше 
месяца, однако 
россияне пока не 
спешат брониро-
вать туры и покупать 
билеты.

- Ажиотажного спроса на 
туры на майские праздни-
ки нет. Мы ожидаем более 
активных бронирований в 
первой декаде - середине 
апреля, - поделилась под-
робностями исполнитель-
ный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя 
Ломидзе на только что за-
вершившейся в Москве 
туристической выставке 
МИТТ 2023.

По сравнению с прошлым 
годом туры на майские про-
даются хуже, признают в 
АТОР. Хотя и надеются, что 
в реальности россияне будут 
путешествовать больше, чем 
в 2022 году.

В чем логика? Планиро-
вание отдыха в последний 
момент - главный тренд в 
последние годы. Нет, ни-
кто уже не ждет горящих пу-
тевок. Все ждут новостей и 
ясности. Это началось еще 
во время пандемии, когда 
что ни день, то сюрприз: то 
откроют границы, то закро-

ют, то нужна прививка 
или ПЦР, то нет. Потом 
начались санкции, кото-
рые тоже создали массу 
поводов для неуверенно-
сти - будут ли рейсы, не 
заблокируют ли банков-
ские карты?

Буквально на прошлой 
неделе головной боли пу-
тешественникам добави-
ла непонятная ситуация с 
обслуживанием россий-
ских самолетов в Турции. 
Да, в итоге договорились, 
турки пообещали, что на-
ши лайнеры без проблем 
будут летать в Анталью и 
Стамбул весь летний се-
зон. Но тревожный осадок 
остался.

ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС
В общем, туристы приспо-

собились. И приняли, что 
надежнее решать момен-
тально. Сейчас можно? А 
куда можно? Отлично, ле-
тим! Заранее, за несколько 
месяцев до поездки, отда-
вать деньги страшновато. 
Обожглись уже, и не раз. 
Туроператоры до сих пор 
еще не все долги за отме-
ненные «ковидные» туры 
отдали, что уж говорить о 
«санкционных»!

Именно поэтому, кста-
ти, пока нет статистики по 

железнодорожным билетам 
и бронированию отелей в 
российских городах на 
Первомай и День Победы. 
Рано.

Ровно половина рос-
сийских путешественни-
ков бронируют номера в 
гостиницах лишь за 3 дня 
до поездки, а часто и день 
в день: приехали - нашли, 
где переночевать. Такими 
наблюдениями поделился 
генеральный директор сети 
Azimut Hotels Максим Бро-
довский. Они справедливы 
для городских отелей, на 
пляжных курортах и в сана-
ториях картина, конечно, 
другая. Но тренд - тот же.

ОТДЫХ В ТУРЦИИ 
ПОДОРОЖАЛ  
НА 30 ПРОЦЕНТОВ

Подорожал ли отдых на 
майские? Увы, да. Особен-
но в Турции. Чтобы поза-
горать на пляжах Антальи, 
Мармариса или Кемера, 
придется выложить на 30% 
больше денег, чем год на-
зад, констатирует Майя 
Ломидзе. Причин много, 

главная - экономическая 
ситуация в Турции и стре-
мительная девальвация 
лиры.

Вояжи в Египет, на Крас-
ное море, сейчас стоят на 
15% дороже по сравнению с 
2022 годом. Отдых на попу-
лярных российских курор-
тах прибавил в цене при-
мерно столько же, 12 - 15%.

А вот стоимость майских 
путешествий в Дубай, Рас-
аль-Хайму, Шарджу и на 
другие курорты ОАЭ не 
изменилась. Возможно, 
поэтому Эмираты сейчас 
опережают Турцию в рей-
тинге самых продаваемых 
пляжных направлений на 
весенние праздники.

К САНКЦИЯМ 
ПРИСПОСОБИЛИСЬ?

Аналитики сервиса путе-
шествий Туту рассказали 
еще об одной тенденции: 
самостоятельные путеше-
ственники стали летать за 
рубеж чуть чаще, чем год 
назад. В 2022 году лишь 5% 
авиабилетов на майские 
праздники были куплены 
на международные рейсы. 
Сейчас - 14,5%.

И объяснение есть. Во-
первых, несмотря на санк-
ции, у России сейчас есть 
прямое авиасообщение с 34 
странами - рейсы выполня-
ют 14 отечественных авиа-
компаний и 54 иностранных 
перевозчика. Эти цифры 
назвал руководитель Рос-
авиации Александр Нерадь-
ко. А год назад без стыковок 
можно было добраться лишь 
в 20 стран. Во-вторых, лю-
бители отдыха за границей 
адаптировались к новым 
условиям: многие, напри-
мер, оформили банковские 
карты в соседних странах.

В России же самый вос-
требованный авиационный 
маршрут - в Москву из дру-
гих регионов. Как обычно. 
Интереснее другое: сами 
москвичи чаще покупают 
билеты на майские в Кали-
нинград, а не в Сочи, как это 
было все предыдущие годы.

Отдохни!
Куда 

поедут 
россияне 

на майские 
праздники: названы 
самые популярные 
курорты в России и 
за границей. Выбор 

туристов удивил 
экспертов.
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Топ-5
КУДА РОССИЯНЕ ПОКУПАЮТ ТУРЫ 
НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ-2023

*В порядке популярности у туристов.
**Средняя стоимость тура на 2 человек на 10 дней
 в майские праздники с перелетом из Москвы. 
Для каждой страны указан самый востребованный 
вариант проживания и питания.

По данным АТОР.

Страна*  Средний чек**
• ОАЭ  225 тыс. руб. (отель 4* с завтраками)
• Турция  145 тыс. руб. (отель 5* «все включено»)
• Россия  100 тыс. руб. (отель 4* в Сочи с завтраками)
• Египет  220 тыс. руб. (отель 5* «все включено»)
• Таиланд  315 тыс. руб. (отель 4* с завтраками)
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85,5% 
авиабилетов на майские 
праздники пассажиры купили 
на внутренние рейсы по России.
9% билетов - в страны 
ближнего зарубежья.
4,5% - в страны дальнего 
зарубежья, за исключением 
Европы.
1% - в Европу.
По данным сервиса 
путешествий Туту 
о продажах авиабилетов 
на 28 апреля - 10 мая, 
учитывались в том числе 
и стыковочные рейсы.

ЦИФРЫ
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полет по России на майские 
праздники (туда-обратно).
28 800 рублей в среднем 
платят пассажиры за билет 
в страны ближнего зарубежья.
59 900 рублей - в страны 
дальнего зарубежья.
82 300 рублей - средний чек 
                 за перелет в Европу 
                  на майские.

ЦЕНА 
ВОПРОСА

По данным сервиса 
путешествий Туту.
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НАГЛЯДНОСАМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
АВИАМАРШРУТЫ 
НА ВЕСЕННИЕ ВЫХОДНЫЕ В РОССИИ. . .

Направление 
• Калининград  11 700
• Сочи  15 550
• Минеральные Воды  17 850
• Санкт-Петербург  7000
• Махачкала  17 000 

Средняя стоимость авиабилета 
из Москвы (туда-обратно)

…И ЗА ГРАНИЦУ
Турция  51 100
Узбекистан  28 750
Армения  31 000
Азербайджан  30 350
Беларусь  15 100

По данным 
сервиса 
путешествий 
Туту.

Руб.
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В этом 
сезоне новый 
тренд: люди 

покупают билеты чуть 
ли не в день отлета. 

Отель бронируют 
на месте.  

Калининград затмил Сочи, 
а Эмираты - Турцию
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Весной особым шиком считаются цветочные 
путешествия. В Сочи купаться еще холодно, 
но можно любоваться цветением магнолии.

Все самые  
интересные  
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России»  
на сайте KP.RU
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Михаил АНТОНОВ, 
Павел САДКОВ

Основатель и художе-
ственный руководитель 
«Нового театра» сейчас 
готовится к премьере 
своего фильма «Русский 
крест» (на экраны он  
выйдет 16 апреля, в Свет-
лую Пасху).

В основе картины - 
одноименная поэма рано 
ушедшего из жизни поэ-
та Николая Мельникова 
(1966 - 2006). 

«ХОТЕЛИ СДЕЛАТЬ 
НАРОДНОЕ КИНО»

- Эдуард Владисла-
вович, правильно будет 
сказать, что «Русский 
крест» - это экранизация 
поэмы Николая Мельни-
кова?

- Можно так сказать. 
Но это достаточно слож-
ный жанр. Когда звучит 
вводная, что театраль-
ный режиссер N. сделал 
фильм по поэме поэта Х., 
конечно, у кого-то ску-
лы сводит. Мы никоим 
образом не хотели соз-
давать артхаусную кар-
тину. Мы хотели сделать 
народное кино. И обра-
титься к каждому русско-
му человеку.

- Николай Мельников 
молодым ушел из жизни 
в 2006 году, в сорок лет. 
«Русский крест» он на-
писал в 1996-м. И в 90-е 
появление героя, похо-
жего на Василия Терки-
на Твардовского, было 
удивительным явлением.

- Есть все основания 
сравнивать героя Нико-
лая Мельникова с Тер-
киным. Это тот редкий 
в русской поэзии момент 
повествования, ты чита-
ешь стихи и достаточно 
быстро забываешь, что 
это стихи. Тебе расска-
зывают историю. Вот 
человек проснулся, по-
чистил зубы, вышел, 
позвонил, увидел, испу-
гался, выстрелил, упал. 
И так далее.

- Но мы скорее гово-
рим о содержании, а не 
о форме.

- Конечно. 1996 год. 
И Николая Мельнико-
ва вполне можно срав-
нить с Алексеем Бала-
бановым. Я думаю, что 
Мельников, пожалуй, 
единственный после Ба-
лабанова человек, кото-
рый смог отрефлексиро-
вать 1990-е годы. У нас 
нет литературы о 90-х, 
ни одного большого ро-

мана. Таких культурных 
событий, коим стал бала-
бановский «Брат», в ли-
тературе очень мало.

В этом отношении 
поэма Мельникова уни-
кальна. С одной сторо-
ны, о ней немногие зна-
ют. Я вот узнал об этом 
тексте достаточно позд-
но. При этом я всю 
жизнь интересовался 
современной поэзией. 
И вдруг приходит этот 
текст, который оказы-
вается совершенно куль-
товым в определенной 
среде. Наверное, прежде 
всего из-за той рекламы, 
которую ему устроил 
старец Илий (Ноздрин), 
схиархимандрит, чьим 
духовным чадом был 
Николай Мельников. 
Он считал и считает этот 
текст важнейшим в рус-
ской литературе. А от-
цу Илию нужно верить 
и нужно его слушать, 
многие считают его ве-
ликим прозорливым 
старцем, и он, безуслов-
но, обладает невероят-
ной филологической 
культурой.

«ЗАДАВАТЬ 
ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ»

- В главной роли снял-
ся Михаил Пореченков. 
В выражении его ли-
ца всегда есть ирония. 
Сложной драматической 
роли это не мешает?

- Ну да, он сам такой, 
иронично отстранен-
ный. Ну а что еще оста-
ется православному че-
ловеку? Какая маска? К 
нему непросто пробить-
ся. Но когда это случа-
ется, то он рассказывает 
о своем духовном опыте. 
Но должен оговориться, 
для меня 
главный 

герой фильма - это не 
персонаж Пореченкова, 
а персонаж Полины Чер-
нышевой. Я считаю, что 
это грандиозная роль. 
Она играет ангела, Ло-
гос, душу поэта, как бы 
велеречиво и елейно это 
ни звучало. Это неверо-
ятно - то, что она сдела-
ла, сыграв поэтическую 
душу, произнеся текст 
поэмы, потому что сама 
идея экранизации сти-
хов очень сложна. Если 
люди начнут разгова-
ривать в кадре стихами, 
то это же будет стрем-
но, мягко говоря, вы-
глядеть. Поэтому много 
стихов звучит за кадром, 
а люди существуют как 
обычные люди.

- Зрители любят упро-
щать. Для кого-то и «Ан-
на Каренина» - это 
история в трех предло-
жениях: полюбила дру-
гого. Бросила мужа. 

Бросилась под поезд. 
Если говорить про «Рус-
ский крест»: мужик 
пил. Мужик пришел к  
Богу. Все.

- Мы слишком ча-
сто говорим, что не на-
до упрощать. А почему 
бы не упростить? Анна 
Каренина - это женщи-
на, которая изменила 
мужу, нарушила клятву, 
которую дала Господу. 
Она разрушает семью, 
она калечит детей ра-
ди своего чувственного 
опыта. Можно же так 
посмотреть? Фильм 
«Русский крест» - это 
простая и честная исто-
рия о духовном рожде-
нии человека. Каждый 
из нас должен задуматься 
о том, как устроена его 

жизнь. Нужно подойти 
к зеркалу, как сделал 
в фильме «25-й час» ге-
рой Эдварда Нортона, 
и спросить: кто я, зачем 
я живу? И если человек 
губит себя, свою душу, 
уже разрушил семью 
свою, потерял близких, 
сделал что-то, за что надо 
каяться, надо признаться 
себе в этом. Мы живем 
в стране, где люди совер-
шают около миллиона 
абортов в год, в которой 
ежедневно уменьшает-
ся количество русских 
людей, количество ро-
дившихся меньше ко-
личества умерших. Это 
наша ответственность. 
Это наша жизнь. Это 
наши аборты. Это наше 
предательство. Это на-
ша ложь. И это должно 
стать нашим покаяни-
ем. Мы должны сказать 
себе это. Не хохлов об-
винять, не пендосов-
американцев, не му-
сульман, не евреев, 
не велосипедистов…

- Сейчас люди воспри-
нимают кино как место 
для отдыха. Как думае-
те, есть аудитория, кото-
рая пойдет на ваш фильм 
в кинотеатр?

- Я понимаю, что вряд 
ли «Русский крест» по-
бьет по сборам «Чебу-
рашку». Но мы создаем 
аудиторию, мы чувству-
ем, стараемся резони-
ровать с теми процесса-
ми, которые происходят 
в обществе. Меня вдох-
новляет то, что мы на-
чинаем задумываться 
о нашей истории. Что 
понятие культурный су-
веренитет уже оказыва-
ется в государственных 
документах. Люди идут 
в храмы. Премьера на-
шего фильма состоится 
в день Светлой Пасхи - 
16 апреля, в воскресенье. 
Это тоже очень необыч-
но, потому что по тради-
ции премьеры фильмов 
выходят в четверг.

- Со скорой премьерой 
вас! А что нового в вашей 
театральной жизни?

- В «Новом театре», на 
Мясницкой, 7, мы игра-
ем «Лубянского гриме-
ра», спектакль растет, 
развивается. И слава 
богу, что есть зритель. 
У нас есть договорен-
ность с Александром 
Александровичем Каля-
гиным, так что в июне 
на площадке театра Et 
Cetera мы сыграем пре-
мьеру Мольера «Скупой» 
с Леонидом Аркадьевичем 
Якубовичем в главной ро-
ли. А осенью состоится 
премьера новой редак-
ции спектакля «Лавр» 
по роману Евгения Во-
долазкина.

Трейлер фильма 
«Русский крест» 

смотрите на сайте

Свою первую картину, драму «Доброволец», 
Бояков снял 14 лет назад, и вот новая лента, 
о которой Эдуард Владиславович подробно 

говорил в нашем радиоэфире.

Михаил Пореченков сыграл 
Василия Тёркина из 90-х

Режиссер Эдуард 

Бояков рассказал 

о своем фильме 

«Русский крест».

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

РИфмЫ НА ЭКРАНЕ

От Шекспира до Асадова
Пьесы Шекспира и других классиков, написанные в стихах, во всем мире экра-

низировались с момента появления звукового кино. Были сверхуспешные фильмы 
по современным пьесам, «Гусарская баллада», например. Но поэзия как вид искусства 
скрещивалась с кино не часто и скорее в экспериментальных целях. В 1974 году 
вышел фильм Андрея (Андрона) Кончаловского «Романс о влюбленных». 
Герои общались белыми стихами и песнями. Композитором был Александр Град-
ский, а главные роли исполнили Евгений Киндинов, Елена Коренева и Ирина 
Купченко. Фильм, безусловно, стал событием. В последующие годы было несколь-
ко попыток сделать «кино в стихах». Например, в 2017 году вышел фильм Марии 
Ефремовой по стихам Эдуарда Асадова «Я любить тебя буду, можно?».

СКАЖУ СТИХАмИ
Отрывок из поэмы 

Николая Мельникова 
«Русский крест» (1996 год)
Словно гостя дорогого
Ждали здесь с десяток лет,
Ждали праведного слова
Среди пьянства, смут и бед.
Впереди молва катилась
Про того, кто Крест несет!
- И у нас, у нас случилось!
К нам пришел, смотрите, вот!
Вот он, грязный и небритый,
Крест свой носит по дворам,
В каждый двор идет с молитвой,
Собирает деньги в храм.
…И крестьяне подавали,
Не скупясь, от всех щедрот,
Хоть совсем не жировали,
А скорей наоборот.
Просто каждому хотелось
Дать Ивану этот грош:
Не жилось теперь, не пелось,
Пусть хоть будет храм хорош!
- Нету счастья нам земного,
Помолись, Иван, за нас!
…И Иван стоял сурово,
Видя взгляд просящих глаз.
- Я грешил на свете много,
А теперь вот сам молюсь…

Не так уж много в истории кино  
фильмов, которые, подобно  

«Русскому кресту», сняты в стихах.  
Один их них - «Романс о влюбленных» 

с Евгением Киндиновым и Еленой Кореневой.

Главную 
роль 

в «Русском 
кресте» сыграл 

Михаил 
Пореченков.
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Клубный пиджак
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Борис МЕРКУШЕВ 
(«КП» - Пермь»)

Пермяк Игорь Ворошнин пер-
вый раз за решетку попал за 
мошенничество, вышел в 2016 
году. Но спокойно ему не жи-
лось. Через два года он решил, 
что девушки любят его, 47-лет-
него мужчину, не так сильно, как 
хотелось. И решил, что насильно 
мил - будешь.

МОНСТР С ХОРОШИМ 
ПОВЕДЕНИЕМ

Действовал преступник по 
четкой схеме: подъезжал ночью 
на своей белой «Шкоде» с лого-
типом такси к барам и рестора-
нам Перми, ждал, пока оттуда 
выйдет подвыпившая девушка, 
и предлагал подвезти. Когда та 
садилась в машину, увозил в 
безлюдное место и насиловал. 
Был у Ворошнина и свой по-
черк: своих жертв он придуши-
вал, но не убивал.

Поймали преступника не сра-
зу. Испуганные девушки боя-
лись рассказать о случившемся. 
Когда Игоря все же задержали, 
следователи смогли установить 
три факта изнасилований, но 
предполагали, что жертв может 
быть больше. СКР гарантиро-
вал возможным пострадавшим 
полную анонимность. Но но-
вых заявлений не поступило.

Суд отправил Ворошнина в 
колонию на пять с половиной 
лет, отсидел он четыре и вышел 
по УДО за хорошее поведение. 
Но на свободе скоро заскучал: 
уже через несколько месяцев 
он снова взял автомобиль, под-
караулил молодую девушку, за-
тащил ее в салон и изнасиловал. 
На допросе потерпевшая рас-
сказала, что маньяк пытался ее 
задушить. И подозрения тут же 
пали на недавно освободивше-
гося зека. Догадки следователей 
подтвердила и биологическая 
экспертиза.

По всем законам логики и 
Уголовного кодекса опасного 
рецидивиста нужно было не-
медленно изолировать от об-
щества. Но после допросов он 
оказался на свободе, зажав в 
кулаке подписку о невыезде.

«ОБОЗВАЛА МЕНЯ 
ОБСЛУГОЙ»

Следствие шло несколько ме-
сяцев, приговор должны были 
вынести 5 февраля 2022 года. 
Но за два дня до его оглашения 
Ворошнин нашел новую жерт-
ву - 19-летнюю Ксению.

В ту ночь, 3 февраля, девуш-

ка отдыхала в баре в центре го-
рода. Она тяжело переживала 
разрыв с молодым человеком 
и искала утешения в алкоголе. 
Под утро Ксения шла из бара и 
наткнулась на белую «Шкоду». 
Вежливый мужчина предло-
жил подвезти до дома, а через 
несколько часов ее бездыхан-
ное тело на обочине трассы 
нашел случайный водитель. 
Ворошнина задержали в тот 
же день. На допросе он при-
знался в убийстве. И рассказал 
свою версию произошедшего, 
в которой девушка была «сама 
виновата».

- Я увидел девушку, которая 
шла одна, предложил подвез-
ти, - рассказывал он следова-
телям. - Она села на заднее 
сиденье, начала плакать, рас-
сказала, что ее бросил парень. 
Потом попросила меня оста-
новить машину и пересесть к 
ней. Я сел, пытался ее успо-
коить, но у нее началась исте-
рика. Она обозвала меня «об-
служивающим персоналом». Я 
разозлился, достал перчатки и 
задушил ее.

Так ли обстояли дела на са-
мом деле, узнать не получится 
- свою версию Ксения не рас-
скажет. По словам адвоката 
родственников убитой Сергея 
Касьянова, при осмотре тела и 

вещей жертвы не нашли ее па-
спорт, золотое кольцо, пиджак 
и телефон.

- Я предполагаю, что Во-
рошнин прекрасно понимал, 
что через два дня ему вынесут 
приговор и отправят за решет-
ку, а тело (так он рассчиты-
вал) найдут в лучшем случае 
весной. Без личных вещей ее 
будет трудно опознать, - счи-
тает юрист.

РЕЦИДИВИСТ  
БЫЛ НА СВОБОДЕ

- Когда этот мерзавец убил 
мою сестру, он ждал суда за осо-
бо тяжкое преступление - из-
насилование, так почему он не 
ждал его в СИЗО? Ведь он опас-
ный для общества человек! - не-
доумевает сестра убитой. - Если 
бы не чья-то халатность, Ксю-
ша была бы сейчас жива.

Юристы говорят, что основа-
ний для ареста было достаточ-
но: Игорь уже был судим, на-
ходился под надзором на УДО. 
Сейчас адвокаты разбираются, 
какая из систем уголовного на-
казания не сработала, почему 
надзор был формальным.

Последний год насильник 
провел за решеткой - в этот 
раз шансов остаться под под-
пиской у него не было. 17 мар-
та суд начнет разбирать дело - 
мужчине грозит от 6 до 15 лет 
заключения.

Криминал

Ранее ни один коммерче-
ский работодатель не имел 
права требовать у будуще-
го сотрудника справку об 
отсутствии судимости. Поэ-
тому такси  - это то место, 
куда можно было быстро и 
легально устроиться. И не 
важно, какое у вас прошлое, 
главное, чтобы была машина, 
водительские права и стаж 
вождения от года.

- Чтобы устроиться в служ-
бу такси, необязательно да-
же ехать в офис к работода-
телю и заключать трудовой 
договор,  - рассказывает ав-
тоюрист Александр Сидо-
ров.  - Достаточно скачать 
приложение, вбить туда ваши 
паспортные данные, номер 
водительского удостовере-
ния, фотографию вашего ав-
томобиля и все - вы можете 
принимать заказы. Поэтому 
работать таксистом может 
кто угодно.

Однако участившиеся слу-
чаи ДТП с водителями авто-
бусов и такси и преступления 
в отношении пассажиров за-

ставили депутатов Госдумы 
внести изменения в Трудо-
вой кодекс и ужесточить 
контроль за водителями. Со-
ответствующие поправки под-
писал президент Владимир 
Путин, и они вступили в силу 
1 марта 2023 года.

Так, нельзя будет нанять 
сотрудника с судимостью 
за убийство; умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью; грабеж или раз-
бой; преступления против по-
ловой неприкосновенности; 
средней тяжести и более 
тяжкие преступления про-
тив общественной безопас-
ности, основ конституцион-
ного строя и безопасности 
государства, мира и безопас-
ности.

Теперь все, кто хочет устро-
иться на работу в сферу пас-
сажирских перевозок, будут 
обязаны предъявлять рабо-
тодателю справку о наличии 
(отсутствии) судимости. А те, 
кто уже трудоустроен, долж-
ны представить такую справ-
ку до 1 сентября 2023 года.

Читайте на сайте  
«Вся правда о скандальном 
смертельном ДТП  
Анны Большовой»

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему водителей 
не проверяют 
на судимость?

Таксист-насильник, которого «забыли»  
посадить, убил девушку накануне суда

Как стало известно «КП», следователь, ко-
торый вел дело Ворошнина об изнасиловании, 
не выходил с ходатайством в суд об избрании 
ему меры пресечения и самостоятельно принял 
решение оставить преступника под подпиской 
о невыезде.

После убийства Ксении началась служебная 
проверка, после которой следователя уволили 
со службы. На вопрос сестры Ксении: связано 
ли это как-то с убийством? Ей ответили, что да, 
и не только с этим. Но ответ на вопрос: что 
заставило сыщика отпустить особо опасного 
преступника под подписку, остается открытым.

- За 20 лет службы в правоохранительных 
органах я впервые сталкиваюсь с подобным 
случаем,  - рассказал наш источник в силовых 
структурах. - Преступление против половой не-
прикосновенности является особо тяжким, за-
частую одного такого правонарушения достаточ-
но, чтобы отправить подозреваемого в СИЗО. 
Здесь непогашенное УДО, рецидив. Конечно, 
всегда могут быть какие-то причины, чтобы на 
время следствия не отправлять подозреваемого 
в СИЗО, но с учетом обстоятельств данного пре-
ступления и данных о личности Ворошнина было 
необходимо взять его под стражу.

Следователя уволили из органов А В ЭТО ВРЕМЯ
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Игорь на своей «Шкоде»  
с логотипами такси  

не вызывал  
у жертв подозрений.

Разбираемся, почему особо опасного преступника  
оставили под подпиской о невыезде.

Со
цс

ет
и

Ксюша была бы жива, 
если бы преступник 
ждал суда в камере.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Берегите нервы!
Людям на них еще играть 

и играть.
✱  ✱  ✱

Вызвал женщину из 
службы «Жена на час». За 
полчаса все убрала и по-
мыла, а оставшиеся полча-
са выносила мне мозг, как 
я сгубил ее лучшие годы. 
Поставил 5 звезд.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Срочно куплю очки в лю-

бой оправе с диоптрией -9. 
Стою возле метро «Соколь-
ники» и машу руками».

✱  ✱  ✱
Покажите мне поколе-

ние, которое думает, что 
оно не живет в особое 
время…

✱  ✱  ✱
- Скажите, какой камень вас 

оберегает?
- Какой схватил, такой и 

оберегает!
✱  ✱  ✱

Ребенок, рожденный в 
семье профессиональных 
бодибилдеров, не знает 
что такое мама.

✱  ✱  ✱
- Наум Мойшевич, вы слу-

чайно не шахтер?
- Нет, я не случайно, я прин-

ципиально не шахтер!
✱  ✱  ✱

- Если в Москве черная 
кошка перебежала дорогу, 
значит, ей крупно повезло.

✱  ✱  ✱
Успокойся, тебя не любят 

по множеству причин, а не по-
тому, что не успела похудеть 
к лету.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Какое финансовое учреж-
дение в свое время воз-
главлял Ролан Быков? 8. 
Вязкий чай у перуанцев. 9. 
«В порядке, как ... на гряд-
ке». 10. Неурожай на гри-
бы. 11. Коктейль с сырым 
яйцом. 12. Русский зем-
лепроходец. 13. Хвойная 
красавица. 17. Мастер чи-
тать по лицам. 18. Номер 
в опере. 19. Религиозная 
вариация. 20. Чем убивают 
старушек в романе «Жизнь 
после жизни» Александры 
Марининой? 21. Такое со-
стояние, когда все силы на 
исходе. 22. Кто из муль-
тяшных героев студии Pixar 
работает пастухом рыб? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какая уникальная для ху-
дожника профессия была 

у анималиста Ростислава 
Данова? 2. Элита из тол-
стосумов. 3. «Ничто так 
не разделяет людей, как 
... делиться». 4. Перелет-
ная ... 6. «Течет ..., водой 
звеня, мир залит воздухом 
и светом». 7. На чем Про-
ня Прокоповна из коме-
дии «За двумя зайцами» 
встречает жениха? 11. 
Что необходимо для «чте-
ния» книжки-раскраски? 
14. Проклятие «именем 
Всевышнего». 15. Един-
ственный фонтан в Берне, 
полностью сохранивший 
свой изначальный облик. 
16. Армейский бонза. 17. 
В каком ситкоме вместо 
Дмитрия Нагиева могли бы 
сниматься Алексей Крав-
ченко, Олег Тактаров и 
Николай Фоменко?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Банк. 8. Эмольенте. 9. Хрен. 10. Безгубица. 11. 
Флип. 12. Поярков. 13. Ель. 17. Физиономист. 18. 
Ария. 19. Конфессия. 20. Шарф. 21. Утомление. 22. 
Лука. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Змеелов. 2. Олигархия. 
3. Необходимость. 4. Птица. 6. Апрель. 7. Канапе. 
11. Фломастер. 14. Анафема. 15. «Юстиция». 16. 
Маршал. 17. «Физрук».

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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Карина маХмУтова, 
28 лет, Челябинск:

- окончила факультет евразии 
и востока Челябинского 

государственного 
университета и Харбинский 
технологический институт  

в Китае по гранту 
правительства КНр. Пять лет 
прожила в этой интересной 

стране. сейчас в россии. 
Преподаю китайский язык. 

Увлечена культурой востока. 
Профессионально пою  

в ресторане. лауреат многих 
вокальных конкурсов  

в россии и за рубежом! 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Я обожаю интересный 
трикотаж. Ведь вязание 
открывает такой простор 

для творчества, так 
почему бы не дать волю 

самовыражению.  
Выбирайте в магазинах, вяжите сами 
или заказывайте по своим эскизам 

свитера и платья мечты. ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +5…+7 +1…+3
Майкоп +3…+5 -1…+1
Ейск +4…+6 +2…+4
Сочи +0…+2 +1…+3

Погода на завтра, 30 марта

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 56%
Ветер - 6 м/с, 
восточный
Восход - 06:09        
Заход - 18:47      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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